
Ее зовут Ёлка
«Во мне хватает 
здорового цинизма, 
но это оружие, 
которое я пускаю 
в ход только в 
случае крайней 
необходимости»

юридического, когда под 

окнами стали застраивать 

парк Знаменское-Губайлово, 

некогда усадьбу Долгорукого-

Крымского, героя войны и фаво-

рита Екатерины, на рубеже столе-

тий – один из центров культурной 

жизни Серебряного века, а после 

– памятник федерального значе-

ния. Его стихийные защитники, 

и наш Женя в том числе, не могли 

поверить, что вот так за здорово 

живешь погубят такое чудо. По 

кабинетам, конечно, ходили и от 

имени граждан иски подавали, но 

парк спасти не удалось, его выру-

били. Зато убедились, что органы 

госохраны памятников, област-

ные и федеральные, играют не за, 

а против: быстренько согласовы-

вают проекты вырубок и застроек, 

но по 20 лет не утверждают зоны 

охраны. И образовали группу по 

защите Архангельского. В 2009-

м собрали районную обществен-

ность, краеведов и создали Крас-

ногорское отделение ВООПИиК. 

А про себя самого Соседов понял, 

что юриспруденция ему интерес-

на лишь в практическом прило-

жении – для защиты культурного 

и природного наследия. Три года 

назад его избрали зампредом 

московского областного совета, 

а этой весной – председателем.

Он пришел к нам в редакцию 

усталый, прямо с очередного суда 

«за Архангельское».

– Женя, как там, на передовой?

– Архангельское – это не толь-

ко центральная часть за забором, 

но и весь пейзажный парк, театр 

Гонзаго, который оказался на 

другой стороне Ильинского шос-

се, и все эти панорамные дали, 

ради которых сюда 

ездят – 657 га да еще 

800 га – охранная зона. 
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ОБЩЕСТВЕННО-ПОЛИТИЧЕСКАЯ ГАЗЕТА

Защитник рубежей
Как Женя Соседов отстаивает для нас кусок заповедной земли от Минобороны, 
Вексельберга и прочих сильных мира сего

По сравнению 
с 1913-м...
Около 7 тысяч 
человек еще могут 
помнить, что 
представляла собой 
Российская империя 
один век назад

ЯНА ПРЯМИЛОВА,
ЕЛЕНА ГОНЧАРОВА

Семья Ирины Полежаевой и 

Омара Айшаха занимает весь 

пятый этаж одного из подъез-

дов многоквартирного дома в 

московском микрорайоне От-

радное. Звонок в дверь. Только 

зашли на порог – и многоголосое 

«Здрасте!» несется изо всех угол-

ков этой странной конфигура-

ции квартиры (объединенной 

из четырех).

Мы попали в гости сразу после 

ужина. Хозяйка вела разговор, 

но при этом от кухни не отвле-

калась, руководила завершени-

ем приборки. По-другому здесь 

нельзя: чуть запустишь – и потом 

не разгребешь. Поэтому все всег-

да должно лежать на своем месте 

и желательно в чистом виде.

За 58-летней Ириной и 65-лет-

ним Омаром числятся 29 детей. 

Своих «всего лишь» шестеро, 

старшие уже подросли и разъ-

ехались. И сегодня под одной 

крышей вместе с родителями 

живет 22 человека. 

Ирина – живая, энергичная, 

с аккуратной прической, снис-

ходительно улыбается в ответ на 

наши «А сколько? А как? А поче-

му?». Ей кажется, что их семей-

ный быт мало кому интересен, 

и все норовит поднять разговор 

к философским высотам. Но мы 

все о житейском. Вот, например, 

сегодняшний поход в гастроном, 

можно ли посмотреть чеки? По-

жалуйста! Смотрим: 30 банок 

зеленого горошка (Новый год 

на двигается, как же без оливье?), 

7 кочанов капусты, 10 кило греч-

ки (это на десяток каш), 4,5 бу-

ханки обычного и 4 батона белого 

(дневная норма), макароны на 

ужин – 4 пачки… 

Никакого фастфуда и полуфа-

брикатов: это дорого и с домаш-

ней едой несопоставимо. Но об-

ратная сторона медали такова: 

готовить приходится каждый 

день по три раза. Потому что нет 

такой посуды, чтобы 

сварить суп на два дня 

на 22 человека.

44 бутерброда на завтрак
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Маяковский 
против праздника

•ЯВЛЕНИЕ НАРОДУ•

Не круглая, но важная дата: ровно 77 лет 

назад, 28 декабря 1935 года, в «Правде» 

вышла директивная статья видного боль-

шевика Постышева «Давайте организуем к 

Новому году детям хорошую елку». 

Вчитаемся. «В дореволюционное время бур-
жуазия и чиновники буржуазии всегда устра-
ивали на Новый год своим детям елку. Дети 
рабочих с завистью через окно посматривали 
на сверкающую разноцветными огнями елку 
и веселящихся вокруг нее детей богатеев. По-
чему у нас школы, детские дома, ясли, детские 
клубы, дворцы пионеров лишают этого пре-
красного удовольствия ребятишек трудящихся 
Советской страны?» 

Решили не лишать, вернули елку детям. 
Спасибо «Правде» и товарищу Постышеву за 
наше счастливое детство. И даже за счастли-
вые минуты в старости. Мы ведь тоже в боль-
шинстве своем смотрим на елку не только 
через окно.

Между прочим, то решение большевикам 
далось непросто. Одно из самых талантливых 
поношений в адрес рождественских и ново-
годних традиций принадлежит перу Владими-
ра Маяковского (между прочим, ходившего 
с удостоверением газеты «Труд»). Заранее 
прошу прощения за длинное цитирование, но 
этот тот случай, когда из песен не хочется вы-
брасывать слова. Итак, пьеса «Кто как прово-
дит время, праздники празднуя (на этот счет 
замечания разные)». Ради экономии места 
знаменитые лесенки Маяковского уложим в 
строчки.

«По поводу елки замечания – тоже не 
менее колки. Итак, начнем показывать, как 
празднуют рождество. Возьмем чистенькую 
комнату. И притащим в нее большущий гряз-
нейший еловый ствол. Мимоходом поломаем 
что-нибудь из статуэток и из мебели, чтоб, 
проклятые, зря на дороге не были. А теперь – 
атууу! Плюньте и на воздух, и на покой, и на чи-
стоту! (Вокруг елки становятся два детеныша, 
входят муж и жена с подарками.)

Муж: Здрасте, детки!
Жена: Здрасте, душки! Я принесла вам 

рождественские игрушки.
Дети: Папочка! Мамочка! Довольно – дух 

сперло. Тонем, папочка! Уже по горло!
Муж: Молчать, пока не зароетесь по 

макушки! Вот вам еще, еще и еще сор из хло-
пушки...

Итог ясен?
Не будем распространяться в словесном 

звоне. Ясно – праздник сора и вони. Но – 
теперь старые праздники насмарку, за небо 
забросили театры арку. Ломая и строя, строя и 
ломая, отпразднуем 1 Мая».

Да, звучит диковато: «Праздник сора и во-
ни». И это про Новый год! Что на это сказать? 
Маяковский, вы не правы! Идеологии при-
ходят и уходят, а Новый год остается с каждым 
на всю жизнь. Именно в эту ночь наши часы 
сливаются с кремлевскими, а наш личный дом 
сливается с общим домом. Т

АЛЕКСАНДР МЕЛИХОВ,

ПИСАТЕЛЬ

•НА ПРОСВЕТ•

Владимир Путин доложил: мы 

перестали вымирать, россия-

не прибавляют в количестве. 

Но как же непросто это дается 

отдельным энтузиастам! В ка-

нун Нового года репортеры 

«Труда» посетили дом 

с 20 (двадцатью) детьми.

курсы 
валют

погода Архангельск –9 –7
Владивосток –15 –7
Владикавказ –4 +3
Волгоград 0 +2

Екатеринбург –3 0
Иркутск –26 –14
Казань –3 0
Калининград 0 +2

Красноярск –14 –9
Махачкала +3 +6
Москва –6 –4
Н.Новгород –4 0

Новосибирск –11 –9
Омск –9 –7
Орел –7 –3
Пермь –6 –1

Ростов–на–Дону +1 +2
Санкт–Петербург –7 –4
Саратов –1 0
Сочи +7 +11

Уфа –2 0
Хабаровск –37 –20
Челябинск –3 –2
Чита –28 –26

$ 30,4808 (–0,1342)

€ 40,3505 (–0,0154)

ИВАН СЕМИН

ОХРАННИК
– Я бы очень хотел, чтобы в сам 
Новый год пошел снег, который 
превратил бы праздник в настоя-
щую сказку.

ЮЛИЯ ИВАНОВА

ЮРИСТ
– Я предложила друзьям не да-
рить друг другу подарки, а все 
деньги пожертвовать на благо-
творительность.

ЯНА ЛИТВИНЕНКО

ДОМОХОЗЯЙКА
– Такие подарки, наверное, под 
елкой не лежат, но... Хотелось бы 
и получить, и подарить всем креп-
кого здоровья, счастья и любви.

АЛЕКСАНДР КОРНОУХОВ

СТУДЕНТ
– А я бы обрадовался автомоби-
лю. Он мне очень нужен, чтобы 
чаще навещать родственников, 
которые живут в Воронеже.

ЛЮДИ С УЛИЦЫ

Самый желанный 
подарок – это…
Опрос ВЦИОМа показал, что 17% россиян 

мечтают найти под новогодней елочкой 

конверт с деньгами. Но наш вчерашний 

разговор с москвичами показал обратное. 
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СПРАШИВАЛА ОЛЬГА СМОЛЬНОВА

•ЧЕЛОВЕК «ТРУДА»•

С Женей Соседовым мы 

познакомились на фоне 

торжеств: награждали Все-

российской премией «Храни-

тели наследия», он был среди 

лауреатов. А вообще-то его 

жизнь – бесконечный судеб-

ный процесс, отстаивание на-

ших с вами интересов. Чтобы 

Архангельское (то самое, про 

которое героиня Гурченко 

в «Пяти вечерах» говорила: 

«Можно еще поехать в Архан-

гельское… Говорят, там очень 

красиво. Правда, я не бы-

ла…») продолжало бы принад-

лежать всем нам, а не кучке 

мутных богатеев. 

ГУЗЕЛЬ АГИШЕВА

Ж
еня Соседов по-

хож на выпуск-

ника Итона – 

ему пошли бы 

гольф-к луб, 

яхта и крикет. Улыбчи-

вый, спокойный и не-

громкий. Но из своих 24 

лет вот уже семь он защища-

ет дорогую для себя действи-

тельность: родное Архангельское 

с его музеем, ландшафтами и даля-

ми. И случилось это естественным 

образом: рос, лазал с друзьями по 

деревьям парка, по фанерным ко-

робам, закрывавшим скульптуры 

на время реставрации. Думал, так 

и должно быть: человек растет, и 

его окружает такая красотища. 

Оказалось, нет. 

Они жили уже в Красногорске, 

Женя учился на первом курсе 
с. 4

с. 6

Популярная новогодняя открытка времен СССР. 

Цена 2 коп.18 
детей
уже было у Ири-
ны, когда она 
пошла учиться 
в юридическую 
академию

По результатам 

своей 

семилетней 

войны Евгений 

уже может 

спокойно 

написать 

диссертацию. 

ФОТО 
ДЕНИС ЗАЯЦ «ТРУД»
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Премьер-министр РФ Дмитрий Медведев:
«Наша страна примет полноценное участие в перспективных проектах, 

таких как МКС, изучение Луны, Марса и других небесных тел солнечной системы»

Кстати, в России сегодня 
живут около семи 
тысяч человек, которые 
теоретически могут 
вспомнить, как оно было 
в 1913 году...

В 2013-м уличная политика 
станет обыденной. Конечно, 
митинги мы еще увидим, но 
они даже отдаленно не будут 
напоминать события зимы 
уходящего года

ФРАЗЫ ОТ. . .

Антон Чехов
писатель 

(из письма 

Ал.П. Чехову 

30 декабря 

1894 года)

– Третьего дня я был 

у сумасшедших на 

елке, в буйном отде-

лении. Жаль, что тебя не было там... 

Француженке, которая тебе так нра-

вилась, за твое безнравственное пове-

дение с ней (coitus) деньги уплачены.

Петр Столыпин
премьер-министр 

(из письма 

Николаю II 

30 декабря 

1907 года)

– На случай, если бо-

лезнь помешает мне 

лично принести Ва-

шему Величеству новогоднее поздрав-

ление, позволяю себе еще раз повер-

гнуть перед Вашим Величеством мои 

самые горячие верноподданнические 

пожелания счастья, здоровья и успеха.

Борис Кустодиев
художник 

(из письма 

В.В. Лужскому 

30 декабря 

1914 года)

– Дорогой Василий 

Васильевич, с новым 

годом и с новым сча-

стьем в этом новом году, неужели и он 

будет таким тяжелым, как прошлый?

Сергей Киров
большевик 

(из речи на I Съез-

де Советов СССР 

30 декабря 

1922 года)

– Вы помните, как 

все дела лось д л я 

того, чтобы отдель-

ные народности стонали под сапогом, 

торжествовавшим тогда в России. И 

только теперь, только спустя пять лет, 

мы получили полную возможность 

собраться в единое целое, в единую 

братскую семью. Жадно раскрывая 

друг другу объятия, мы в сегодняш-

ний торжественный день произно-

сим: «Да здравствует Союз Советских 

Социалистических Республик!»

Михаил Пришвин
писатель 

(из дневников 

30 декабря 

1939 года)

– Не знаю даже фа-

милии этой женщи-

ны, но она так на-

полнила, обвернула 

меня кругом своим влиянием... Знает 

ли она сама об этом? Мне кажется, 

тут началось с первого взгляда что-

то: друг на друга взглянули – и пошло 

«по воздуху».

Илья Эренбург
военный 

корреспондент 

(из очерка 

«30 декабря 

1941 года»)

– Мы хотим, чтобы 

наши дети забыли о 

голосе сирен. У мо-

его друга, красноармейца, который 

первым вошел в Волоколамск, жена 

родила в Москве – осенью. Мальчик 

провел уже сорок ночей в метро, а 

мальчику два месяца. Гитлеровцев 

мы уничтожим – такова наша ново-

годняя клятва.

Юрий Нагибин
писатель 

(из дневника 

31 декабря 

1968 года)

– Год бы л черен, 

позорен, смраден. 

Катись в помойку 

истории, високосный шестьдесят 

восьмой! А что будет дальше?..

Николай Амосов
кардиохирург 

(из дневника 

31 декабря 

1980 года)

–  Б о л ь ш е  м е с я -

ца у меня не было 

смертей, сделал 19 

сложных операций, думалось: вот 

так и закончу год. Не удалось. В по-

следнюю неделю шесть операций, 

но погибли трое больных, двое тяже-

лых повторных с протезированием 

клапанов. Особенно жалко мальчи-

ка с тетрадой Фалло: такой умный 

мальчик, семь лет, а рассуждал об 

атомной энергии.

У
же в следующем году мы 

увидим первые практиче-

ские результаты политиче-

ской реформы. Во-первых, 

нас ожидает период бурно-

го партстроительства. Уже сей-

час зарегистрировано 40 партий, 

и Минюст рассматривает еще 

около 200 заявок. Таким образом, 

в российской политике появится 

много новых лиц.

Во-вторых, в с леду ющем 

году впервые выборы пройдут 

в единый день голосования: 

8 сентября граждане выйдут 

к избирательным урнам более 

чем в 70 субъектах Российской 

•ПОЛИТПРОГНОЗ•

Какие тенденции в обще-

ственной жизни проявятся, 

чем обернутся принятые за-

коны, направленные на раз-

витие политической конкурен-

ции, что станет с протестным 

движением, сегодня явно за-

тухающим, появятся ли новые 

политики на российском небо-

склоне? На эти вопросы мы по-

просили ответить Константина 

КОСТИНА, председателя прав-

ления Фонда развития граж-

данского общества.

Будет нервно, но не более того
Бурное партстроительство и обыденность уличной политики – повестка 2013-го

ранов российской политики – на-

пример, «Яблоко», «Правое дело», 

«Патриоты России» и пр. – начнут 

теснить новые игроки. Региональ-

ные кампании федерального 

уровня – это хороший шанс на-

чать соревнование в российской 

политике с «низкого старта».

В 2013-м уличная политика 

станет обыденной. Протестная 

волна спала. Конечно, какие-то 

митинги и шествия мы увидим, 

но они ни по формату, ни по со-

ставу участников, ни по числен-

ности даже отдаленно не будут 

напоминать события зимы уходя-

щего года. Единственным прак-

тическим результатом прошед-

ших массовых митингов стало 

формирование ядра протестно-

го движения – порядка 5 тысяч 

человек. И они, безусловно, бу-

дут заметны – но скорее как факт 

общественной жизни, а не как 

политическая сила.

На сегодняшний день наша 

несистемная оппозиция нахо-

дится на распутье: по-прежнему 

игнорировать электоральные 

процедуры и все больше скаты-

ваться в маргинальное состояние 

или заняться партстроитель-

ством и попытаться на выборах 

бороться за голоса? Т

На фото: 

4 ноября 

2012 года, 

жители Омска 

празднуют 

День 

народного 

единства.

СЕРГЕЙ ФРОЛОВ
РЕДАКТОР ОТДЕЛА ПОЛИТИКИ

Несложно догадаться, что 1913-й 

был взят за точку отсчета не слу-

чайно: последний предвоенный 

год, когда мирная и довольно 

зажиточная царская Россия до-

стигла своего апогея. Оптимисты 

предсказывали, что через 20 лет 

мирной жизни страна станет са-

мой богатой и могущественной в 

мире. Но не сложилось...

Итак, в 1913 году Российская 

империя занимала самую боль-

шую в своей истории террито-

рию – 21 645 814,101 кв. км, в нее 

тогда входили Польша, Финлян-

дия, Прибалтика, Средняя Азия 

и даже кусочек современной Тур-

ции. Сегодня наша страна зани-

мает 17 098 246 кв. км, то есть она 

уменьшилась на 4,5 млн кв. км.

Тогдашнее население страны 

составляли 161,7 млн человек. 

Сейчас нас только 143 млн. На 

одну взрослую женщину в 1913-м 

приходилось 7,5 ребенка, в ре-

зультате прирост населения со-

ставлял 15,4 человека на 1 тысячу 

жителей. Сегодня среднее число 

детей колеблется в районе 1,6. 

•В ФОКУСЕ•

Все, кто учился в советских 

школах и вузах, наверняка 

помнят, что экономические 

показатели СССР всегда дава-

лись в учебниках с магической 

присказкой «по сравнению 

с 1913 годом». В наступающем 

2013-м появится повод прово-

дить прямые параллели. А по-

ка приведем общую картину: 

что представляла собой Рос-

сийская империя век назад.

По сравнению с 1913 годом...

По старой 

советской 

привычке 

сравним себя 

с прадедушками, 

только без 

лукавства.

Федерации. При этом в 8 из них 

будут избираться губернаторы, 

и в 17 – парламенты.

Если говорить в целом, то наи-

лучшие позиции на выборах всех 

уровней по-прежнему у «Единой 

России». Представителей этой 

партии сейчас можно назвать фа-

воритами и отдельно взятых гу-

бернаторских кампаний. Но есть 

территории, где избирательные 

кампании, в основном в Заксо-

брания и на посты глав муни-

ципальных образований, будут 

развиваться по конкурентному 

сценарию. Скорее всего, основ-

ную конкуренцию ЕР составят 

коммунисты и кое-где – предста-

вители «Справедливой России».  

Уже сейчас очевидны выборы, 

которые привлекут наибольшее 

внимание. В первую очередь 

Московская область, где и. о. гу-

бернатора Андрею Воробьеву бу-

дут противостоять ряд сильных 

игроков. Можно утверждать, что 

Геннадий Гудков станет единым 

кандидатом от «непримиримой» 

оппозиции. Свои ресурсные 

кандидаты будут и у «Граждан-

ской силы» Михаила Прохорова, 

и у КПРФ.

Интересно будет развиваться 

ситуация и во Владимирской об-

ласти, и в Забайкальском крае, 

где главы регионов давно не 

сменялись и у жителей накопи-

лась усталость. Отдельно нужно 

сказать о выборах в Законода-

тельное собрание Иркутской об-

ласти. Здесь у «Единой России» 

плохая электоральная история. 

В следующем году на выборах 

в этом регионе ей будет выиграть 

довольно сложно. Непросто при-

дется ведущей партии и в Ярос-

лавской области, интересными 

обещают быть выборы в Волго-

граде в гордуму и в Воронеже, где 

граждане определятся с главой 

города.

Особенностью нового полити-

ческого сезона будет то, что пред-

ставители именно парламентских 

партий по-прежнему будут фа-

воритами выборных кампаний. 

Но одновременно многих вете-

В графе «прирост» лишь в этом 

году появился ноль, до этого здесь 

значились сугубо отрицательные 

цифры – население современной 

России все последние годы сокра-

щалось. 

При том архаичном сельском 

хозяйстве страна собрала за год 

88,452 млн тонн хлеба. Сегодня 

мы собираем чуть больше 70 

млн т. Зато по экспорту зерна 

цифры примерно равны: в 1913-

м за границу продано 10,5 млн т, 

сегодня Россия продает 12,5 млн 

т. Сахара в 1913-м производили 

1,5 млн т, сегодня – 5,2 млн т. Кста-

ти, посевные площади в 1913-м 

составляли 106,654 тысячи га, 

сегодня – всего 76,662 тысячи га.

Очень неплохо на фоне 1913-го 

выглядит сегодняшняя промыш-

ленность. Металлурги РФ вы-

плавляют 42,2 млн тонн чугуна, 

сто лет назад было почти в 10 раз 

меньше – 4,635 млн тонн. Угля 

в 1913-м добыли 9,2 млн тонн, 

сегодня – 320,786 млн тонн. Неф-

ти сто лет назад накачали всего 

9,259 млн тонн. Сегодняшний 

результат – 505 млн тонн. 

За весь 1913 год в России была 

построена почти тысяча киломе-

тров новых железных дорог. Се-

годня в нашей статистике прак-

тически нет такого показателя. 

Теперь «за жизнь». Часто люди 

пытаются понять, сколько же по-

лучали в 1913-м. Если сравнивать 

курс рубля через стоимость золо-

та, то николаевский рубль равен 

примерно 1700 современным ру-

блям. Средняя годовая зарплата 

рабочего в 1913 году равнялась 

320 рублям, то есть в пересчете 

на нынешние – примерно 35,1 ты-

сячи рублей в месяц. Это вполне 

сопоставимо с нынешними дохо-

дами. При этом на питание семьи 

с тремя-четырьмя детьми уходило 

до половины зарплаты – пример-

но 17,5 тысячи руб лей нынешних, 

одна треть уходила на оплату 

аренды жилья.

В Госдуме 1913 года заседали 

442 депутата, которые входили в 

семь партий. Кстати, на всю Думу 

было всего семь большевиков. 

Кто бы мог подумать, что самая 

мелкая партия окажется такой 

«эффективной»!

В 1913-м в стране начал раз-

виваться выездной туризм среди 

небогатой публики. К примеру, 

экскурсионная комиссия Обще-

ства распространения техниче-

ских знаний организовывала 

поездки для провинциальных 

учителей в Германию, Швей-

царию, скандинавские страны, 

Италию, Францию, Англию, 

Японию. Продолжительность 

поездок в европейские страны 

составляла от 22 до 42 дней, 

в Японию – 2 месяца. Стоимость 

путешествий была умеренной: 

участники 22-дневной экскур-

сии по маршруту Москва – Бер-

лин – отдых в горах Саксонской 

или Богемской Швейцарии – 

Дрезден – Калиш должны были 

уплатить от 60 до 75 рублей. 

Всего за 1913-й за границу вы-

ехали 11 млн человек плюс 2 млн 

поехали за рубеж на заработки. 

Сегодня цифры вполне сопоста-

вимые – за год россияне совер-

шают до 15 млн поездок.

Чем еще жила страна в памят-

ном 1913-м? В этом году были сня-

ты три художественных фильма – 

«Домик в Коломне», «Дядюшкина 

квартира», «Ночь перед Рожде-

ством» – и кукольный мультик 

«Стрекоза и муравей». Также в 

1913-м состоялась арктическая 

экспедиция Георгия Брусилова по 

Северному морскому пути. В Па-

риже прошла премьера балета 

Игоря Стравинского «Весна свя-

щенная», в Петербурге – первая 

международная автогонка Гран-

при России, а в Киеве началось 

скандальное дело Бейлиса. 

Та к им воше л в ис торию 

и в учебники 1913-й. Каким же 

будет наступающий 2013-й, во 

многом зависит от нас с вами. Т  
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АЛЕКСАНДР ПРОЦЕНКО, 
ПАВЕЛ ОРЛОВ

Рубль будет колебаться 
вместе с линией партии
В 2013 году мир еще не соскольз-

нет в глобальную депрессию, 

обещает директор Института 

проблем глобализации, доктор 

экономических наук Михаил Де-

лягин. Для выполнения социаль-

ных обязательств российскому 

правительству придется посте-

пенно ослаблять рубль. Валют-

ный курс к концу года он прог-

нозирует не выше 35 рублей за 

доллар и 44,5 рубля за евро. Курс 

евро будет колебаться в пределах 

1,20–1,35 доллара.

Прогноз заместителя министра 

экономического развития Андрея 

Клепача несколько оптимистич-

нее: в среднем за год курс доллара 

составит 32,4 рубля.

Евросоюз не повторит 
судьбу СССР
Евросоюз не развалится и даже 

обойдется без ампутации лом-

тей вроде Греции, Кипра, Италии 

и Испании, уверен Николай Шме-

лев, академик и директор Инсти-

тута Европы РАН. Принесут пло-

ды усилия, которые направлены 

на создание единого управления 

и единой налоговой политики. 

Этого хватит, чтобы сохранить 

еврозону. По мнению академи-

ка, Евросоюзу может угрожать 

только дальнейшее расширение 

за счет слаборазвитых балкан-

ских соседей или восточных 

стран вроде Молдавии, Украины. 

Но в период кризиса такого рода 

планы уже неактуальны.

На МРОТ надейся, но сам 
не плошай
Уже с 1 января минимальный 

размер оплаты труда (МРОТ) 

увеличится с 4,6 до 5,2 тысячи 

рублей. Глава Минтруда Максим 

Топилин обещает, что к 1 апре-

ля министерство разработает 

план доведения МРОТ до вели-

чины прожиточного минимума. 

В итоге, скажем, для пенсионе-

ра он составит в 2013 году 6131 

рубль, в 2014-м – 6462, в 2015 

году – 6779 руб лей. Будем наде-

яться, что это не первоапрель-

ская шутка. Хотя о том, что мож-

но прожить на такой МРОТ, пока 

всерьез говорить не приходится.

Хлеб – имя политическое
Рост цен на хлеб ожидается не-

сколько ниже реальной инфля-

ции. В целом за 2013 год ожида-

ется подорожание порядка 4–7%, 

утверждает аналитик «Инвест-

кафе» Дарья Пичугина. Причем 

из-за неважного урожая 2012 года 

Что принесет 
россиянам 2013 год?
Эксперты «Труда» предсказывают: нас ждет колеблющийся рубль, 
дешевая свинина, дорогой бензин и трезвый образ жизни

•ПРОГНОЗ•

Под Новый год мы желаем 

друг другу всего хорошего, 

но в жизни случается всякое. 

Прогнозы специалистов да-

ют поводы как для радости, 

так и для огорчения.

рост цен начался уже осенью 

и продолжится в первом квар-

тале. Но этот процесс будет идти 

медленно и постепенно, чтобы не 

вызывать нежелательных вопро-

сов. Хлеб у нас, как известно, кате-

гория политическая, и за цены на 

него с местной власти спрашива-

ют по гамбургскому счету.

Свиная отбивная от ВТО
Из мясных продуктов курятина 

останется самой доступной. Хотя 

из-за неурожая корма подорожа-

ли практически вдвое, подсчи-

тала аналитик портала Meatinfo.

ru Анна Евангелеева. Однако на 

этом рынке высокая конкурен-

ция, и она сдерживает рост цен.

Зато дешевеет свинина: из-за 

снижения пошлин после вступле-

ния в ВТО вырос ее импорт. Основ-

ными поставщиками являются 

страны Северной и Южной Аме-

рики. Объем импорта свинины из 

Канады осенью на 20% выше про-

шлогоднего, а из США – на 14%. 

А в целом объем импорта вырос 

более чем на треть, что заставляет 

оптовиков снижать цены.

А водка крепко 
подорожает
Минимальная цена за пол-литра 

водки в рознице с 1 января 

2013 года повысится с 125 рублей 

до 170 рублей. Это не прогноз, 

а приказ Росалкогольрегулиро-

вания. Еще на 36% повысится 

цена на поллитровку в магазине, 

утверждает директор Центра ис-

следований федерального и реги-

онального рынка алкоголя Вадим 

Дробиз. Кроме того, невозможно 

будет найти коньяк дешевле 280 

рублей и бренди дешевле 250.

Минфин подсчитывает дохо-

ды бюджета, а медики ожидают 

сокращения потребления ле-

гального алкоголя и роста числа 

отравлений среди маргиналов. 

По мнению Вадима Дробиза, объ-

ем потребления суррогатов может 

достичь миллиарда литров.

Пистолет «Евро-3» 
выстрелит на АЗС
С января 2013 года литр бензина 

в России подорожает еще пример-

но на 1,5 рубля, предупреждает 

вице-президент Российского то-

пливного союза Евгений Арку-

ша. Причем рубль к ценнику до-

бавят новые топливные акцизы, 

остальное придется на налоги. 

Утешением может служить тот 

факт, что большая часть этих де-

нег пойдет целевым назначением 

в федеральный и региональный 

дорожные фонды.

Свой вклад в рост цен внесет 

и предстоящий запрет на реа-

лизацию автомобильного то-

плива классом ниже «Евро-3». 

Программа модернизации НПЗ 

была принята, нефтяные компа-

нии подписали соглашение с ФАС, 

Ростехнадзором и Росстандартом 

о том, что до 2020 года они рекон-

струируют и построят на своих 

предприятиях 124 установки 

вторичных процессов. Объем 

инвестиций в первую пятилетку 

оценен почти в 1 трлн рублей.

Квартира становится 
мечтой
Россия вышла на четвертое ме-

сто среди стран, лидирующих 

по темпам роста стоимости 

жилья. По данным компании 

Knight Frank, с ноября прошлого 

по ноябрь 2012 года квартиры 

в стране подорожали на 10,7%, 

полностью отыграв недавнее 

падение. Лидером же стала Бра-

зилия, где жилая недвижимость 

подорожала в среднем на 15,2%. 

Второе место занимает Гонконг 

(14,2%), третье – Турция (11,5%). 

При этом в 22 странах недвижи-

мость дешевела: в Греции – на 

11,7%, в Ирландии и Испании – 

соответственно на 9,6% и 9,3%.

В 2013 году рост цен на жи-

лье в России продолжится. Одна 

из причин – удорожание ипоте-

ки. Средняя ипотечная ставка 

по жилищным кредитам в РФ 

в 2013 году вырастет до 13–13,5% 

годовых, заявил генеральный 

директор Агентства по ипотеч-

ному жилищному кредитованию 

(АИЖК) Александр Семеняка.

Работы хватит, 
но не на всех
Официально безработных граж-

дан в России насчитывается 1,036 

млн человек, утверждает глава 

Роструда Юрий Герций. Это на 

18,6% меньше, чем было годом 

раньше.

Катаклизмов на рынке труда не 

предвидится, считает директор 

департамента стратегического 

анализа ФБК Игорь Николаев. 

Но ситуация несколько ухудшится 

из-за общего замедления эконо-

мики. В наибольшей степени это 

отразится на работниках финан-

сового сектора, строительства и 

обрабатывающих отраслей, а так-

же бюджетниках в здравоохране-

нии и образовании. Но последнее 

в большей степени связано не с 

кризисом, а с  теми реформами, 

которые проводились в  этих сфе-

рах. В более выигрышной ситуа-

ции окажутся работники пищевой 

промышленности, топливно-энер-

гетического комплекса.

Для МЧС работы хватит
МЧС России прогнозирует 

в 2013 году повышенные риски 

землетрясений магнитудой свы-

ше 7,5 балла на Сахалине, Кури-

лах и Камчатке, сообщил глава 

министерства Владимир Пучков. 

Подземные толчки могут вызвать 

цунами высотой 5–8 м. Не исклю-

чаются также землетрясения на 

территории Ставропольского и 

Краснодарского краев, в Север-

ной Осетии, Ингушетии, Чечне 

и Дагестане.

13,5
процента
достигнет 
в наступающем 
году ставка 
по ипотечным 
кредитам

 

130
км/час – 
с такой 
скоростью 
разрешат ехать 
по платной 
дороге

 

170
рублей
составит 
минимальная 
цена пол-литра 
водки в розницу

Труба вышла в океан
В канун нового года крупнейшая в мире трубопроводная компания «Транснефть» пустила в эксплуатацию вторую очередь нефтепровода 

«Восточная Сибирь – Тихий океан». Мощность ВСТО-2 составит 30 млн тонн с последующим увеличением до 50 млн тонн
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РУДОЛЬФ ВАНДЕР

ДИРЕКТОР РЯЗАНСКОГО МУЗЕЯ ВОЕННОЙ 

АВТОМОБИЛЬНОЙ ТЕХНИКИ, РАЗГРАБЛЕННОГО 

ПО УКАЗАНИЮ ЭКС-МИНИСТРА ОБОРОНЫ

– Я мечтаю, чтобы в на-
ступающем году верну-
лись назад раритетные 
машины, которые забра-
ли у нас по указанию Сер-
дюкова. Надежда есть. 
После того как «Труд» вы-
ступил в нашу защиту, в 
Рязань приезжал дирек-
тор Центрального музея 
Вооруженных сил Александр Никонов. Изучал 
вопрос: можно ли взять нашу экспозицию под 
свое крыло. Это было бы просто здорово! Сей-
час для нас главное – вернуть официальный 
статус музея, восстановить штат. 

На днях прокуратура пригласила меня 
для следственного эксперимента. Ездил в во-
инскую часть, что в подмосковном Алабино, 
опознавать ГАЗ-67. Этот «русский Виллис», 
легендарный военный джип был украше-
нием нашей экспозиции, пока в 2010 году 
его не забрали под предлогом капремонта. 
Забрали якобы на ЗиЛ, но там ничего про 
это не слышали. Так вот выяснилось: в Ала-
бино стоит наша машина! Я сразу ее узнал. 
Погладил по кузову и сказал: возвращайся!

ВЛАДИМИР ЖГУНОВ

НАЧАЛЬНИК УРЕНГОЙСКОГО УПРАВЛЕНИЯ 

МАГИСТРАЛЬНЫХ НЕФТЕПРОВОДОВ

– Для нас в Заполярье 
зима – для работы 
лучше не придумаешь. 
Как только земля про-
мерзла, строители про-
ложили сквозной про-
езд вдоль всей трассы. 
Новый нефтепровод 
идет на север, в сторону 
богатейших полярных 
месторождений – Пякяхинского, Западного 
и Восточного Мессояхинского, Русского. Тех-
нике есть где развернуться, темпы выросли. 
Половину нефтепровода уложили, протяну-
ли трубу под рекой Пурпе – очень важный 
и сложный этап. Я горжусь тем, что все, что мы 
делаем, рассчитано как минимум на 100 лет. 
Внуки и правнуки будут нас добрым словом 
вспоминать.

А праздник я все-таки надеюсь отметить 
с семьей: супругой Леной, дочерью Дарьей 
(она учится на первом курсе Тюменского не-
фтегазового университета), сыновьями Алек-
сандром (работает мастером в Ноябрьском 
управлении магистральных нефтепроводов) 
и самым маленьким – Володей. Ему в Новый 
год исполнится шесть месяцев. Надеюсь, 
что Владимир Владимирович, когда вырастет, 
будет строителем и настоящим мужиком.

ПАВЕЛ ГРУДИНИН

ДИРЕКТОР ПОДМОСКОВНОГО ПРЕДПРИЯТИЯ 

«СОВХОЗ ИМЕНИ ЛЕНИНА»

– Летом мы устано-
вили рекорд: собрали 
по 15 тонн земляники 
с гектара. Такого по-
казателя ни в истории 
СССР, ни в истории Рос-
сии не добилось ни одно 
ягодное хозяйство. Это 
результат внедрения но-
вой технологии и наших 
трудов. И наш ответ тем, кто заводит старую 
пластинку о том, что в России на земле не уме-
ют и не хотят работать. Хотят и умеют!

Да, еще у нас появился свой сказочный за-
мок, где разместился детский сад. А для школь-
ников и взрослых открыли большой спор-
тивный центр: тренажеры, залы для занятий 
боксом, тяжелой атлетикой. Такие вот подар-
ки... Новый год отмечу сначала с коллективом 
(награждение передовиков, танцы, елка, бан-
кет), а потом домой, к семье. Посидим за сто-
лом и начнем готовиться к важному событию: 
внуку Максиму исполняется два года.

ИГОРЬ ГРЕБЦОВ

РУКОВОДИТЕЛЬ РАБОЧЕЙ ГРУППЫ 

РОСЗЕМСОЮЗА ПО МОСКОВСКОЙ ОБЛАСТИ

– Наш союз благо-
дарит всех, кто помог 
дачникам Щелковского 
района отвоевать землю 
у рейдеров. Эту победу 
люди одержали при под-
держке прессы, в том 
числе и «Труда»! Напом-
ним, что в 2011 году суд 
наложил арест на земли 
семи дачных товариществ, в результате чего 
более тысячи семей едва не лишились своих 
дачных участков. Но после того как в прессе 
появились подробности этой истории и были 
названы поименно участники аферы, граж-
дане смогли защитить свои интересы. Значит, 
добиться справедливости в России можно, 
пусть это и не так просто! 

НА ТЕЛЕФОНЕ ВАДИМ КАРПОВ

Как встречают 
Новый год 
герои наших 
публикаций?

ВОПРОС «ТРУДА»

А весной ожидаются наводне-

ния на юге Уральского региона 

и на верхней Волге, где ледостав 

случился при низких уровнях рек 

и водохранилищ. Также в Цен-

тральном и Северо-Западном ре-

гионах наблюдалось образование 

льда в более поздние сроки, что 

также создает опасность возник-

новения чрезвычайных ситуаций 

в период весеннего половодья.

Мы поедем, 
мы помчимся...
Максимальная скорость в Рос-

сии будет увеличена с нынешних 

110 км/ч до 130 км/ч. С таким 

предложением выступил глава 

госкомпании «Автодор» Сергей 

Кельбах. Правда, это относится 

не ко всем, а только к платным 

автомагистралям, которые стали 

активно строиться. Например, 

в 2013 году появятся еще две 

такие дороги – мимо Одинцово 

и в обход Воронежа. Причем объ-

ехать без пробок областной центр 

получится по цене 1 рубль за 1 ки-

лометр пути. А вот объездная до-

рога вокруг Одинцово окажется 

в пять раз дороже.

Попутно Сергей Кельбах успо-

коил водителей, которые поль-

зуются платной трассой «Дон». 

К началу дачного сезона обещают 

въезд на платный участок значи-

тельно расширить, появятся в об-

щей сложности 28 шлюзов для про-

пуска на магистраль, а в пиковые 

дни самое загруженное направле-

ние расширят сразу на три полосы.

Не будите лихо, Saxo Bank 
и мистер Глоба!
К реальным прогнозам добавим 

два почти нереальных – от датско-

го банка Saxo Bank и российского 

астролога Павла Глобы. Датский 

банк в конце года выпускает об-

зор «Шокирующие предсказа-

ния» – перечень маловероятных 

событий. На 2013 год, как пола-

гают предсказатели, следует на 

всякий случай готовиться к паде-

нию цен на нефть (до 50 долларов 

за баррель) и золото (до 1,2 тыся-

чи долларов за унцию), резкому 

росту цен на сою (на 50%), наци-

онализации крупных японских 

компаний и дефолту Испании.

А Павел Глоба уже дал несколь-

ко прогнозов, из которых наиболее 

впечатляющими представляют-

ся следующие. В 2013–2014 годах 

грянет глобальный кризис, в мар-

те 2014 года начнется третья ми-

ровая война, часть Украины вой-

дет в состав России до 31 декабря 

2020-го, а еще через 30 лет русский 

язык станет общемировым, потес-

нив английский.

Ну что тут сказать? Креститься 

надо, если кажется, дорогие пред-

сказатели. Да и мы сами заодно 

перекрестимся... Т

Вместо послесловия
Прогнозы можно слушать, но  при этом иметь свою голову на плечах. 
Тем более что наступает год Черной Водяной Змеи по восточному ка-
лендарю, когда, по поверьям, миром будут править справедливые 
решения и мудрые поступки. Так выпьем же в новогоднюю ночь за то, 
чтобы они пронизывали жизнь страны сверху донизу!
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Почему он, этот парень 24 лет, тратит 
свою жизнь на неравную борьбу с алчной 
и ничего не боящейся сворой?
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Президент России Владимир Путин 
поручил Министерству образования и науки выяснить уровень зарплат преподавателей 

по стране, так как зачастую отчетность не соответствует реалиям

СЮЖЕТЫ

В 2001-м были утверждены зоны 

охраны усадьбы, и практически 

сразу же местная власть и пра-

вительство области, игнорируя это реше-

ние, начали распродавать охранные земли 

фирмам, зарегистрированным в офшорах 

либо на невнятных лиц. Концов не найти. 

К середине 2000-х большая часть охранной 

зоны была распродана. Мы знаем, кто за 

какими фирмами стоит, в основном это 

местная и областная мафия. Затем участки 

перепродавались, часть осела у структур, 

близких к Виктору Вексельбергу, который 

сейчас фактически наш главный оппонент. 

А с некоторых пор к этой распродаже при-

соединилось Минобороны... 

В прошлом в Архангельском был во-

енный санаторий, рядом – центральный 

военный госпиталь Вишневского, в 1980-

м землю закрепили за Архангельской 

квартирно-эксплуатационной воинской 

частью (КЭЧ). Но в 1991-м земля пере-

шла в пользование местным советам, а в 

1996 году правительство РФ постановило 

передать ее музею. И вот «эффективный 

министр» Сердюков своим приказом снова 

закрепил эту землю за той самой Архан-

гельской КЭЧ. Музей, общественность и 

деятели культуры неоднократно обраща-

лись к нему с просьбой передать ее музею 

как жизненно необходимую для развития, 

ведь сюда приезжают десятки тысяч чело-

век. Сердюков отвечал, что земли необхо-

димы министерству. А в 2011-м военные 

выставили их на продажу и даже успели 

продать участок в 21 га! Договор купли-

продажи подписала та самая Васильева, 

ныне фигурантка дела «Оборонсервиса», 

измученная нарзаном под домашним 

арестом. По цене вдвое ниже рыночной, 

за 750 млн рублей, фирме «Градострой», 

совладелец которой – немецкая сеть гипер-

маркетов «Глобус». И вот они уже строят 

по соседству с музеем гипермаркет...

В прошлом октябре Минобороны вы-

ставило на продажу второй участок, 19 

га, вдоль знаменитой липовой аллеи на 

подъезде к Архангельскому. Но команда 

Соседова к этому моменту развернула бур-

ную кампанию в СМИ и в судах, надвига-

лись выборы в Госдуму... В общем, второй 

участок защитники отстояли. Но третий 

участок постепенно застраивается кот-

теджами, оформленными на частных лиц. 

Откуда ни возьмись, возникли десятки 

садоводов-огородников, которые якобы 

там когда-то имели участки, и вот теперь 

по дачной амнистии их приватизируют. 

А Минобороны спокойно наблюдало, как 

федеральная собственность превращает-

ся в частную, и на сегодняшний день там 

уже с десяток коттеджей и две улицы из 

таунхаусов.

Соседов с командой добились, чтобы 

прокуратура начала обращаться в суды 

за признанием незаконности этого стро-

ительства. Но тут возникли странности 

и парадоксы: оказалось, что ведомства, 

в том числе Минкультуры РФ, интересы 

которых Соседов представляет в суде, ино-

гда могут оказываться и по другую сторону 

баррикады. 

Женя говорит с усмешкой:

– Прихожу я в суд по доверенности Росох-

ранкультуры. А застройщик достает «со-

гласование» за подписью чиновников того 

же ведомства. На это у нас есть железный 

аргумент: на территории охранной зоны 

строительство невозможно в принципе, 

так что любое согласование незаконно. 

Но суд реагирует на это по-разному... Глав-

ной нашей победой считаем то, что нам 

до сегодняшнего дня удается через суды 

сдерживать застройку всей этой терри-

тории: и той, что Минобороны считает 

своей, и принадлежащей структурам Век-

сельберга, и приватизированной лицами 

областного уровня. Против последних мы 

добились более 15 судебных решений, они 

уже вступили в законную силу.

Сегодня против нас два самых круп-

ных игрока – Минобороны и Вексельберг. 

У военных мы суды выиграли: признали 

незаконным приказ о продаже участка в 

750 млн рублей, расторгли договор купли-

продажи и отменили приказ Сердюкова о 

закреплении трех участков за их эксплу-

атационной частью. Мы подтвердили за-

конность этих решений и в апелляции, и 

в кассации, однако сейчас, уже при новом 

министре, ведомство обратилось с надзор-

ной жалобой в Высший арбитражный суд. 

И продолжается суд с Минобороны против 

стройки пресловутого «дома приемов ино-

странных делегаций». Это фантастическая 

история, когда они практически в центре 

музея установили забор, выставили ЧОП 

и начали строительство. Больше гостей 

принять негде! Стройку курировал лично 

Сердюков, какие-то невероятные махи-

нации с документами, непонятно отку-

да многомиллионное финансирование. 

Минкультуры Московской области подало 

иск, и это строительство приостановлено 

на стадии возведенных уже двух этажей.

А вот с «землями Вексельберга» у нас си-

туация просто патовая, мы даже не знаем, 

что делать, проигрываем подконтрольным 

ему фирмам все суды. Да, у нас такое зако-

нодательство, что можно и в одну сторону 

повернуть, и в другую… Но когда одни и 

те же судьи по соседним участкам прини-

мают прямо противоположные решения, 

нетрудно в уме сложить два и два. Хотя на 

все участки Архангельского распростра-

няется обременение особого режима ис-

пользования!

Когда местные власти распродавали эти 

земли, они были уверены, что в ближай-

шее время охранные зоны Архангельского 

«скорректируют», сократят их с 600 га до 

60. А мы постоянно последние пять лет 

противодействуем этому процессу: то на 

стадии согласования в Минкульте РФ, то 

на стадии экспертизы. Представьте: в этом 

году застройщики попытались согласовать 

в Минкультуры России проект, сокращаю-

щий федеральную охраняемую террито-

рию в 10 раз! Чиновники ведомства дали 

поручение подведомственному институ-

ту «Спецпроектрестарация», и три экс-

перта, Тренин, Пуришева и Вержбицкая, 

обосновали, что вполне можно сократить 

охранную зону в 10 раз. Застройщики не-

сколько лет не могли найти аттестованного 

эксперта, который бы согласился такую 

экспертизу подписать. Все отказывались. 

А тут государственные эксперты, фактиче-

ски сотрудники Министерства культуры, 

Защитник рубежей

Берут чужие – отдавать свои
Аналитический центр Агентства по ипотечному жилищному кре-
дитованию (АИЖК) подвел предварительные итоги, которые оза-
дачили специалистов. За год цены на квартиры выросли на 9,1%, 
но это не остановило поток желающих обзавестись собственным 
жильем. За три квартала нынешнего года населению предостав-
лено 475,8 тысячи ипотечных кредитов на 698,6 млрд рублей – 
в полтора раза больше, чем год назад.

Однако аналитики считают, что спрос на кредиты скоро упадет. 
Банки уже почувствовали, что покупательская способность кли-
ентов падает, и снижают требования в части поручительств и под-
тверждения доходов заемщиков. Между тем ЦБ сообщает, что 
растут просроченные обязательства физлиц перед банками: на 
1 января 2012 года долги составляли 291 млрд, а на 1 декабря – 
329 млрд рублей.

Медалисты побелили 

черный список
Черный список вузов, составленный несколько месяцев назад 
Министерством образования, возмутил многих представителей 
сферы образования и вызвал множество вопросов. Одним из от-
ветов стал рейтинг учебных заведений – так называемый белый 
список, подготовленный Высшей школой экономики и Россий-
ским союзом ректоров.

Оценивались вузы по количеству поступающей талантливой мо-
лодежи. Составители рейтинга отследили, куда чаще всего подают 
документы медалисты и победители школьных олимпиад. Среди 
лидеров белого списка оказались не только МГУ, МИФ И и «Бауман-
ка», но и забракованные Министерством образования вузы. На-
пример, РГГУ оказался на 10-м месте, Московский педагогический 
госуниверситет – на 20-м, а Алтайский госуниверситет – на 29-м.

Вам сына или дочь? 
В Москве ожидается бум деторождения. Связано это с тем, что 
в новом году женщины смогут бесплатно пройти программу ис-
кусственного оплодотворения (ЭКО) по системе обязательного 
медицинского страхования. Сейчас в очереди на ЭКО стоят около 
2,5 тысячи семей. При этом стоимость каждой процедуры составля-
ет от 100 до 250 тысяч рублей.

К участию в новом проекте привлекут не только государствен-
ные, но и коммерческие клиники. Всего территориальной про-
граммой бесплатного оказания медпомощи в Москве предусмо-
трено израсходовать в 2013 году почти 261 млрд рублей.

Своя таблетка ближе к телу
Правительство решило поддержать отечественного произво-
дителя лекарств. Минпромторг подготовил программу, согласно 
которой к 2018 году 90% продаваемых препаратов должны быть 
российского производства. Пока все наоборот: 93% всех меди-
цинских препаратов – заграничного производства.

Ситуацию будут выправлять экономическими методами. Сей-
час заграничные лекарства составляют около 85% от общего 
объема госзакупок. Минпромторг предлагает с 2014 года не по-
купать импортные препараты на бюджетные деньги, если на рын-
ке имеется хотя бы два российских аналога. Исключение будет 
сделано только для препаратов из Белоруссии.

Поработаем, а потом поспим
В Москве открылся коворкинг – оборудованный средствами 
связи рабочий центр для начинающих предпринимателей. Пока 
для желающих разместиться в рабочем пространстве открыто 
100 рабочих мест, но уже в следующем году их станет 450. Ковор-
кинг представляет собой сложное архитектурное решение с мно-
жеством балкончиков, уголков и прочих мест, где человек может 
трудиться в более или менее уединенной обстановке.

На территории коворкинга можно не только работать, но 
и жить – например, если нужно срочно сдать проект и не хочется 
тратить время на дорогу. Но переночевать разрешается не чаще 
трех раз в неделю – это не позволит превратить рабочий центр 
в банальное общежитие.

ПОДБОРКУ ПОДГОТОВИЛИ 

ВИТАЛИЙ ГОЛОВАЧЕВ, ЕЛЕНА ГОНЧАРОВА, ЯНА ПРЯМИЛОВА 

вдруг подписывают эту экспертизу! Мы в 

Минкульт – там «не в курсе». Пришлось 

поднять шум в СМИ и организовать пи-

кет под окнами министерства... В общем, 

проект отклонили. Пока. Но застройщики 

продолжают его усиленно лоббировать.

– Сейчас, когда проворовавшегося ми-
нистра обороны поменяли, наверное, 
можно вздохнуть?
– Иск областного Министерства культуры 

против «дома приемов» Шойгу одобрял, 

будучи губернатором. Но теперь, когда 

он стал министром обороны, все не так 

просто. Новому министру лично в руки 

передали петицию с просьбой закрыть 

наконец эту позорную для оборонного ве-

домства историю. Но уже несколько недель 

реакции никакой. Юристы Минобороны, 

как ни в чем ни бывало, доказывают за-

конность этого строительства... 

– И как же в такой ситуации сохранять 
оптимизм?
– Было несколько десятков судов, но мно-

гие мы все же выиграли. Сейчас идут еще 

более 20 процессов. Суды – это такой фон, 

к которому приходится привыкнуть, если 

чувствуешь ответственность за дело. Бес-

конечно меняются руководители Мин-

культа (на моей памяти уже четвертый 

министр), ведомства реорганизуются... А 

мы продолжаем гнуть свою линию. Если 

перестать вести все эти бесконечные дела, 

никто ими заниматься вообще не будет. 

Слушаю Женю и думаю: неужели ни-

кому, кроме этой горстки «десантников» 

(«Кто, если не мы!»), ничего вокруг не нуж-

но – ни порядка, ни справедливости, ни 

красоты? Почему он, этот парень 24 лет, 

тратит свою жизнь на неравную борьбу с 

алчной и ничего не боящейся сворой? Все 

эти суды, в которых он живет, – неопла-

чиваемая работа, можно сказать, хобби. 

Областной ВООПИиК с нулевым балан-

сом – доходов нет, и даже по единственной 

штатной должности Соседову зарплаты 

не начисляется. Зарабатывает свои кро-

хи параллельно, как юрист, урывками. А 

какая-то сволочь за свою поганую подпись 

берет миллионы и живет припеваючи. 

– Как начал этим заниматься, читать 

практически перестал, – сокрушается 

Женя. – Но в этом году у меня были три не-

вероятные поездки: в Армению, Стамбул 

и Рим. Армения меня поразила. Своими 

заброшенными огромными храмами и 

монастырями. Страна пустеющая. Люди 

стремятся уехать в Москву или в Европу 

– работы нет. Но! У нас был шофер с двумя 

высшими образованиями, душа-человек, 

пел нам 10 дней песни, а когда мы уезжа-

ли, попросил у всех телефоны и мейлы. И 

потом каждому позвонил, спросил, как 

добрались... 

– Новый год на носу – какие планы?
– Надо диссертацию писать: «Конститу-

ционно-правовые механизмы защиты 

культурного наследия».

Пиши, Женя, пиши. Потому что кто, 

если не ты? Т

с. 1

Архангельское ждет реставраторов, а не прихватизаторов. Женя Соседов объясняет это всеми доступными способами.

ПОЗДРАВЛЕНИЕ

Уважаемые читатели газеты 

«Труд»! Друзья, коллеги, товарищи!

От всей души поздравляю вас, 
ваших родных и близких с наступа-
ющими замечательными праздни-
ками – Новым годом и Рождеством 
Христовым!

Уходящий год ознаменовался 
важными для ОАО «Газпром» со-
бытиями. Проведена огромная 
работа по подготовке и реализа-
ции крупномасштабных проектов: 
«Северный поток», «Южный поток», 
Бованенковское месторождение, 
«Восточная газовая программа», га-
зификация регионов. Единогласно 
утвержден Генеральный коллектив-
ный договор ОАО «Газпром» и его 
дочерних обществ на 2013–2015 
годы – это наша «социальная кон-
ституция», позволяющая газовикам 
и членам их семей чувствовать себя 
стабильно и уверенно. Социаль-
ная ответственность, социальное 
партнерство, внимание к челове-
ку – вот главные принципы нашей 
работы.

Положительные результаты, 
которые были достигнуты в 2012-м, 
стали результатом слаженных дей-
ствий единой сплоченной команды 
ОАО «Газпром». Безусловно, еще 
многое предстоит сделать. Впереди 
множество интересных и важных 
дел, которые мы будем делать вме-
сте. И обязательно добьемся успеха, 
ведь наша опора – высочайший 
профессионализм и трудолюбие ра-
ботников ОАО «Газпром» и дочерних 
обществ, проверенные временем 
корпоративные традиции и высокий 
корпоративный дух!

Особые поздравления с наступа-
ющим праздником уважаемым ве-
теранам, прославившим профессию 
газовика трудовыми подвигами и 
выдающимися достижениями. Я ис-
кренне благодарю вас за самоот-
верженный и героический труд.

Накануне 2013 года, объявленно-
го нашей профсоюзной организаци-
ей Годом молодежи, я хочу отметить, 
что мы будем проявлять заботу о 
молодежи по всему комплексу соци-
ально-трудовых вопросов, выступать 
эффективным социальным лифтом 
для молодого поколения газовиков.

Уважаемые друзья! Верьте, что 
новый, 2013 год принесет в каждый 
дом, в каждую семью любовь, ра-
дость, мир и благополучие. Желаю 
вам счастья, здоровья, благопо-
лучия и исполнения ваших самых 
заветных желаний!

ВЛАДИМИР КОВАЛЬЧУК

ПРЕДСЕДАТЕЛЬ 

МЕЖРЕГИОНАЛЬНОЙ 

ПРОФСОЮЗНОЙ 

ОРГАНИЗАЦИИ 

ОАО «ГАЗПРОМ»

С наступающим Новым годом!
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Сотрудник МЧС
Дмитрий Соколов в День спасателя водрузил флаг министерства 

на высочайшей вершине Антарктиды – массиве Винсон

•ПОДЫТОЖИМ?•

...Но что-то изменяется вокруг 

в составе воздуха и в прелом-

леньях света. Пусть сдвига 

тектонического звук нас не 

настиг еще, блуждая где-то, 

но все не так, как должно, как 

могло, как было с нами в веке 

отдаленном. И, глядя в закоп-

ченное стекло, мы замечаем 

линию разлома. 

А нас относит – Господи, спа-

си и дай закончить странные 

молитвы, где слезы о расхри-

станной Руси и отзвуки давно 

прошедшей битвы. 

Но что-то изменяется вокруг...
Писатель, профсоюзный лидер, учитель и офицер: четыре монолога о важных, но изменчивых материях

О заводах и храмах

Бывает так: оглянешься на 

давно знакомое, стократно 

виденное – и будто впервые 

взглядом охватишь. Вот так 

и я недавно как впервые 

оглянулся в родном Пскове 

и окрестностях. 

Валентин Курбатов
писатель, член Общественной 

палаты, Псков

– Когда я приехал сюда в 1964 

году, служили в городе Николь-

ская и Варламовская церкви да 

Троицкий собор. Зато заводы 

стояли стеной – машинострои-

тельный, радиозавод, «Выдви-

женец», АДС, АТС, ПЭМЗ, ТЭСО 

(не буду расшифровывать – какая 

разница, большие заводы). И мир 

был равновесен. Тонкости духа, 

может быть, было маловато, зато 

«толстости» дела – как раз.

А теперь гляжу – на месте 

заводов одни торговые да раз-

влекательные центры, «Эльдо-

радо» да «Максимусы», словно 

приснились заводы-то. Рабочий 

класс, крестьянство: объясни-ка 

значение этих слов нынешнему 

школьнику.

Зато храмы-то, поглядите. В од-

ном Пскове прибавились к преж-

ним – другого Николы (со Усохи), 

Василия на Горке, Успения с Па-

роменья, Воскресения со Стади-

ща, Косьмы и Дамиана с Примо-

стья, Петра и Павла с Буя да Петра 

и Павла Сироткина монастыря, 

Богоявления с Запсковья, Анаста-

сии Римлянки в Кузнецах, Дими-

трия в Поле, Успения в Бутырках, 

да Константина и Елены, Ильи 

Пророка, Иоанна Предтечи, Рож-

дества и Покрова Богородицы, 

Жен-Мироносиц, Старое Возне-

сение да новенькие, вчерашнего 

рождения Воскресения Христова 

в Орлецах, да Веры, Надежды, 

Любови и Софии в Крестах. Хва-

тит нам на двести-то тысяч душ! 

Да монастыри вокруг в прибавку 

к старому Печерскому – Снето-

горский, Мирожский, Крыпец-

кий, Спасо-Елизаровский.

Ведь это крепость! Стена до 

небес. У кого-то из поэтов вы-

читал, что крест на храме – это 

знак плюс между небом и землей. 

Россия как-то незаметно, словно 

сама собой, в самые темные дни 

поставила монастыри и храмы, 

ничего ни у кого не вымогая, без 

всяких нынешних заклинатель-

ных инвестиций – одной Господ-

ней волей да русскими руками. 

И мы сами-то еще сетуем, устаем 

от неопределенности заемных 

«цивилизационных проектов» 

и «гражданских обществ», а Бог 

в любви своей уверенно и без су-

еты крепит «духовную индустри-

ализацию» страны перед новыми 

вызовами мира. 

Поневоле вспомнишь: «Сила 

Божия в немощи совершается». 

Вот и мы в промышленности 

и сельском хозяйстве сделались 

немощны, а душа народная неза-

метно подтянулась. 

Еду в воскресенье на службу 

и улыбаюсь на каждой останов-

ке – вон выходят успенские при-

хожане, вон никольские, а вон 

троицкие. Выйдешь в центре, 

и – какое счастье! – у Троицы 

звонят, у Василия на Горке, у Ар-

хангелов Михаила и Гавриила. 

Растет и на глазах молодеет на-

род верующий, спасает землю 

и детей пока только храмами 

и монастырями, а там, гля-

дишь, подтянется и остальное. 

И не надо будет заклинать себя 

словами «стратегия» и «иннова-

ция», а только видеть человека 

под родным небом на родной 

земле, не «гражданское обще-

ство», не продавцов и охранни-

ков, на которых мы поделились, 

а общину, народ. А дальше и сами 

собой снова встанут заводы дру-

гой силы и крепости.

Почва-то уже готова, и семена 

брошены здоровые. 

О школе и ЕГЭ

Результаты школьного образо-

вания сильно зависят от требо-

ваний выпускных экзаменов. 

Переход с ЕГЭ на PISA или 

TIMSS, практикуемый всем ци-

вилизованным человечеством, 

позволит повысить качество 

знаний наших детей в разы.

Максим Пратусевич
победитель Всероссийского 

конкурса «Директор школы 

2012», Санкт-Петербург

– Физико-математический ли-

цей №239 в Санкт-Петербурге – 

уникальная школа, в которой 

я учился и в которую пришел 

работать еще студентом третьего 

курса. Школа со своим характе-

ром, традициями и ценностями. 

Все общественные тенденции я 

оцениваю с точки зрения того, 

полезны они будут для моей шко-

лы или нет.

Что на сегодня хорошего? Улуч-

шилась материальная база: от ла-

тания дыр мы перешли к целена-

правленному финансированию 

с планируемой отдачей. Посещая 

американские школы в 1990-м, 

я воспринимал их оснащение 

как недостижимое. А в 2012-м 

не заметил в США того, чему по-

завидовал бы. После насыщения 

школ оборудованием, подключе-

ния их к Сети власть озаботилась 

повышением зарплаты учителей, 

и оно тоже случилось. 

Вместе с тем не оставляет ощу-

щение неопределенности. Систе-

ма образования покинула гавань 

советской школы, но не пришла 

ни в какую другую. Ее лихорадят 

многочисленные преобразова-

ния. Учителя в напряженном 

ожидании: чего там сверху еще 

выдумают на мою голову и голо-

вы моих учеников?

За 20 лет финансирование 

школ претерпевало различные 

эксперименты. Например, мы 

имеем странный принцип: «день-

ги следуют за учеником» (причем 

сумма зависит от региона, куда 

этот ученик переезжает), новую 

систему оплаты труда, когда 

учитель может получить мень-

ше денег только потому, что его 

коллеги стали работать лучше, 

лихорадочную битву за исполне-

ние бюджета к концу года любы-

ми путями, невменяемый закон 

о размещении госзаказа и прочие 

прелести. Чего стоит один только 

механизм организации питания 

школьников! Стремление разного 

рода структур возложить на шко-

лу очередную обязанность – от 

массового присутствия на меро-

приятиях во славу чего-то и яр-

марках до оформления страховых 

свидетельств на школьников – 

привело к резкому увеличению 

бумажной работы. 

А введение государственных 

стандартов второго поколения? 

Из положительного здесь, пожа-

луй, лишь сопутствующий фак-

тор: после 15-летнего обсуждения 

механизмов финансирования на-

конец задумались над тем, чему 

учить и как. В результате бурных 

дискуссий гора Минобрнауки ро-

дила мышь. Стандарты сводятся к 

требованиям в структуре и содер-

жании очередной огромной бума-

ги – образовательной программы 

школы. Но все благопожелания 

стандарта о формировании «уни-

версальных учебных действий» 

и «компетенций» останутся мерт-

вы, пока каждый учитель не бу-

дет внутренне убежден в том, 

что надо учить по-новому, пока 

не будет вооружен соответствую-

щей педагогической «оснасткой». 

Но проще издать приказ, оставив 

учителя один на один с необхо-

димостью писать очередные бес-

смысленные бумаги.

Все это наводит на мысль 

о том, что суть происходящего 

в школе никого по-настоящему 

не волнует, лишь бы цифры были 

хорошие. Так, все очень озабо-

чены низкими результатами 

школьников в международных 

исследованиях PISA и TIMSS. Эти 

исследования требуют радикаль-

но иного результата обучения, 

нежели ЕГЭ. Так каким образом 

школа может брать в расчет тре-

бования этих исследований, если 

на выходе имеется совершенно 

другой выпускной экзамен? 

Я уверен, что если выпускным 

экзаменом будет PISA, то наши 

школьники будут в этом иссле-

довании на лидирующих местах!

Тем не менее остаюсь опти-

мистом. Искренне надеюсь, что 

в новом, 2013 году количество 

бессмыслицы в нашей жизни 

уменьшится!

О пролетариате 
и диктатуре

В декабре отмечаю год своего 

депутатства. Только сегодня 

мне зарезали законопроект 

о соц выплатах семьям, ли-

шенным конституционного 

права на детское бесплатное 

дошкольное образование – ме-

ста в детском саду. На празд-

нование дня рождения Ле-

нинградской области можем 

тратить по 300 млн, а принять 

закон, который стоит 400 млн 

в год – и 7,5 тысячи семей бу-

дут иметь компенсацию за не-

предоставление места в дет-

ском саду, мы не можем…

Алексей Этманов
лидер профсоюза «Форда» 

во Всеволожске и Межрегио-

нального профсоюза автопро-

ма, депутат областной Думы

– Посмотрел я на это дело изну-

три, одному там делать нечего, 

нужна реальная партия трудя-

щихся. Нас в Законодательном 

собрании сейчас двое-трое. 

Остальные – представители 

собственников, директоров, ме-

неджеров, все они нацелены на 

развитие своих бизнес-структур. 

Пока не будет партии трудящих-

ся, ничего в жизни миллионов 

россиян не изменится. 

Вообще-то везде такую роль 

играют профсоюзы. Но у нас 

в России специально проводят 

эту мысль: мол, политика – гряз-

ное дело, не лезьте туда. А работя-

ги-бразильцы, по три класса об-

разования, говорят так: если ты 

не делаешь политику, политика 

так отделает тебя, что мало не по-

кажется. Поэтому девиз нашего 

профсоюза: «Не надо плакать – 

организуйтесь!» Это слова Джо 

Хилла, расстрелянного за органи-

зацию рабочего движения в США 

в 1915 году.

То и дело слышу: хотите жить 

как в Германии, а производитель-

ность труда как при царе Горохе. 

А когда наши работодатели вкла-

дывались в основные фонды? Се-

годня на Ленинградском металли-

ческом станки стоят, вывезенные 

после войны из Германии. Захо-

дим туда с делегацией с «Опеля», 

они смотрят: о, станок немецкий, 

1927 года! Вот сравните: работа-

ет русский токарь на этом стан-

ке, и немецкий токарь на станке 

с ЧПУ 2012 года выпуска. Кто боль-

ше произведет? Наши «эффек-

тивные» озабочены одним: как 

бы себе купить яхту на метр боль-

ше, чем у соседа. Русские рабочие 

пашут не хуже американцев, даже 

лучше, но у нас эксплуатация го-

раздо выше. Там, где у немцев или 

американцев автоматизация, 

у наших кайло да лопата.

Но кому и как об этом докри-

чаться? ФНПР обижается на меня 

за критику, но ряд их чиновников 

продажны. Я не говорю, что все. 

У них есть замечательные про-

фсоюзы. Но и продажных хвата-

ет. А в результате люди не верят 

в собственные силы, боятся за-

щищать свои интересы. Потому 

так редко дело доходит до заба-

стовки. 

Хотя забастовка – это обо-

юдоострый инструмент. Это я 

говорю как человек, организо-

вавший девять забастовок. Я за 

то, чтобы договариваться, не 

доходя до крайностей. Но чаще 

работодатели в России не видят 

в трудящихся полноценных пар-

тнеров по переговорам. А почему 

российские трудящиеся хуже ор-

ганизованы, нежели немецкие, 

бразильские, иные? Почему все 

эти транснациональные корпора-

ции, приезжая сюда, хотят, чтобы 

мы были туземцами, работали за 

нитку бус? Потому что мы толь-

ко учимся отстаивать интересы 

работающего человека. Но уже 

учимся. И обязательно научимся! 

О людях и погонах

Сегодня говорят, что скан-

дальная отставка Сердюкова 

нанесла удар по престижу 

армии, что невозможно при 

таких-то командирах растить 

патриотов. Я с этим не согла-

сен категорически! 

Александр Покровский
капитан 2 ранга в запасе

– Да, в военном ведомстве нынче 

все пришло в движение, суть кото-

рого – отмена прежних решений 

и попытка исправить все то, что 

наворотил Сердюков. Смотреть 

на это больно, ибо неизбежно 

возникает ощущение: то, что про-

исходило в армии, это не просто 

ошибки, это мародерство...

Но! Патриотизм граждани-

на не зависит ни от Сердюкова, 

ни от Шойгу, ни от существова-

ния самого Министерства обо-

роны. А для офицера такие па-

раллели вообще оскорбительны. 

Потому что он не стал бы офице-

ром, если бы не был патриотом. 

Это синонимы. Сказанное не 

относится к тем из нас, кто но-

сит погоны для проформы, а на 

самом деле является вором или 

покровителем таковых. Но это 

исключение. А остальные (то есть 

подавляющее большинство офи-

церов в российской армии) суще-

ствуют именно для того, чтобы 

в нужный момент отдать свои 

навыки, мужество и свою жизнь 

за Отечество. Вот и все. 

Но, конечно, дух офицера, 

то есть наполняющая этот дух 

сила, зависит от внешних обсто-

ятельств. Поскольку мы служим 

Отечеству, то нам важно, как От-

ечество заботится о нас. Только 

не подумайте, что кто-то хочет 

получать большие зарплаты 

и подношения, как это принято 

у чиновников. Мы не для того 

становились офицерами. Просто 

человеку в погонах необходима 

забота. Ведь любовь, в том числе 

к Оте честву, не возникает на пу-

стом месте. Ребенок обязан ма-

тери по факту рождения, а отцу 

обязан настолько, насколько тот 

доказал свое отцовство, свою лю-

бовь, заботу и причастность. Так 

вот, государство для офицеров – 

как отец. И когда в военных го-

родках текли крыши, дети мерзли 

в садиках, а зарплаты комроты 

или комбата не хватало, чтобы се-

мья свела концы с концами, труд-

но было рассчитывать на силу 

духа в офицерах. Они оставались 

патриотами, но при этом их пе-

реполняла обида. Невозможно 

беззаветно служить Отечеству, 

когда Отечество поворачивается 

к тебе задом.

Я надеюсь и верю, что ситуа-

ция изменится, что государство 

и общество оценят ратный труд. 

Отношение к офицеру должно 

быть соответствующим. Если 

человек готов отдать за страну 

жизнь, он должен получать от 

страны как минимум уваже-

ние. И нормальных, вменяемых 

командиров, для которых слова 

«Честь имею» – не пустой звук. 

ПОДГОТОВИЛИ

ГУЗЕЛЬ АГИШЕВА,

ПАВЕЛ ОРЛОВ,

ИРИНА СМИРНОВА
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Депутат Валерий Трапезников: 
«Считаю, что все должны учиться в российских школах - от Магадана до Санкт-Петербурга. Считаю, что все должны учиться 

в наших университетах: шикарный МГУ, «Плешка». У нас прекрасные вузы даже в провинции»
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Разговор с председателем От-

дела внешних церковных свя-

зей Московского патриархата 

митрополитом Волоколамским 

ИЛА РИОНОМ накануне светлого 

праздника Рождества Христова.

– Что бы вы, Владыка, выделили 

как наиболее значимое для ве-

рующих людей в уходящем году 

знаком «плюс» и знаком «минус»? 

– Христиане по всему миру стал-
киваются с нетерпимостью к их 
убеждениям, а иногда и с насилием. 
Мы же в России столкнулись с ак-
тами вандализма и богохульства, 
от которых успели отвыкнуть за 
двадцать постсоветских лет. Радует, 
что здоровые силы в Европе и мире 
поддержали русскую церковь в это 
непростое для нее время. 

Позитива в жизни церкви было 
гораздо больше, чем негатива. 
Безусловно, событием огромной 
значимости стал визит святейшего 
патриарха Кирилла в Польшу, в ходе 
которого подписано историческое 
совместное послание народам Рос-
сии и Польши, призывающее наши 
народы к диалогу, примирению 
и прощению в духе христианской 
любви. Весьма значимыми были 
визиты патриарха на Кипр и в Свя-
тую землю – в Израиль, Палестину 
и Иорданию. Много было сделано 
внутри страны: в частности, про-
должился процесс создания новых 
епархий, рукоположения новых 

епископов. На федеральном уровне 
в образовательный процесс россий-
ских школ включен предмет «Осно-
вы религиозных культур и светской 
этики». Общая тенденция укрепле-
ния позиций церкви, умножения 
численности ее членов сохраняется. 
И это не может не радовать.

– Чем объяснить атаки на нашу 

церковь в минувшем году? 

– У церкви нет никакого конфликта 
ни с обществом, ни с какой-либо 
его частью. Но у церкви всегда 
были и будут враги. Это те люди, 
которым она мешает в их попытках 
разрушения традиционных нрав-
ственных устоев. Земная церковь 
ведет непрестанную брань против 
«духов злобы поднебесных», а эти 
духи посредством некоторых людей 
ведут брань против церкви. Собы-
тие в храме Христа Спасителя, полу-
чившее непропорциональное своей 
значимости освещение в прессе, 
является лишь одним примером. 
Казалось бы: на Ближнем Востоке 
убивают и изгоняют из своих домов 
тысячи христиан, льется кровь – 
и никому по большому счету до 
этого дела нет. А вот что участницам 
богохульной выходки не дадут от-
праздновать в тюрьме Новый год, 
потому что у них отбой в девять ве-
чера – это тема, достойная обсужде-
ния в СМИ.

Думаю, что была и целенаправ-
ленная атака на Россию и на рус-
скую церковь со стороны некоторых 
сил на Западе, которые воспользо-
вались скандалом вокруг женщин-
богохульниц. Их беспокоит тот факт, 

что руководство страны стремится 
к восстановлению статуса России 
как влиятельной державы. Церковь 
же веками служила укреплению 
моральных устоев и сплочению 
русского народа. Вот и заговорили 
о «слиянии» церкви с государством. 
Почему никого не беспокоит «сли-
яние» государства и церкви в Ан-
глии, где избрание архиепископа 
Кентерберийского утверждается 
решением королевы с подачи пре-
мьер-министра и где епископы засе-
дают в Палате лордов? А в России, 
где церковь не вмешивается в го-
сударственные дела, а государство 
в церковные, пытаются усмотреть 
«слияние».

– У вас лично этот год был очень 

плодотворным. К основным за-

нятиям добавилась еще и работа 

в кино с Павлом Лунгиным, книги, 

музыка… 

– Как говорил апостол Павел, я ни-
чем не могу похвалиться, кроме 
своих немощей... Работа в ОВЦС 
и связанные с ней поездки требуют 
полной отдачи и занимают основное 
время. Одних только зарубежных по-
ездок у меня около 50 в году. Кроме 
того, руковожу высшей богословской 
школой русской церкви – Обще-
церковной аспирантурой и доктор-
антурой, которая находится в стадии 
становления и требует большого 
вложения сил. Мне вверено руко-
водство Библейско-богословской ко-

миссией, настоятельство в храме на 
Ордынке и много других послушаний. 
Стараюсь также не упускать возмож-
ность пообщаться с телезрителями 
в эфире канала «Россия-24». Так что 
для всего остального приходится вы-
краивать время. 

Читателей, ждущих выхода тре-
тьего тома «Православия», прошу 
подождать до лучших времен. Пока 
что мои богословские ресурсы на-
правлены на подготовку Катехизи-
са. Что же касается музыки... В этом 
году, правда, я написал «Кончерто 
гроссо» – небольшое сочинение 
в трех частях для струнного кварте-
та, струнного оркестра и клавесина. 
Для этой работы я использовал вы-
ходные дни, каковых у меня бывает 
примерно по одному в месяц.

– Что вы пожелаете читателям 

«Труда», православным – в свя-

зи с Рождеством Христовым, 

а остальным – с Новым годом?

– Всем читателям газеты желаю 
большого человеческого счастья. 
А оно не придет, если не будет вну-
треннего покоя, удовлетворенности, 
осознания смысла собственной 
жизни. Пусть наступающий год будет 
для всех нас годом мира. Пусть жи-
тейские скорби и нужды минуют нас, 
пусть свет Вифлеемской звезды, 
некогда возвестивший миру о рож-
дении Спасителя, всех нас ведет по 
спасительному пути, помогая пре-
одолевать любые испытания, сохра-
нять на нашей земле мир и согласие. 

БЕСЕДОВАЛ 

ВАЛЕРИЙ КОНОВАЛОВ

«Пусть ведет всех нас свет 
Вифлеемской звезды!»

О ДУШЕ

«Вот, видите мои руки? 

Показывать стыдно, 

все кожа на пальцах 

потемнела, и это ничем не выво-

дится», – Ирина показывает нам 

руки. А как насчет посудомоеч-

ной машины и прочей бытовой 

техники? Оказывается, семья 

обходится ее минимумом. И не 

только из-за экономии, но и из 

принципа. Дети должны знать 

цену труду и каждой вымытой 

чашке. Вырастут, тогда пусть по-

купают посудомоечную машину. 

А пока научатся мыть руками по 

очереди – пригодится наука. Та же 

история со стиркой: все должны 

стирать самостоятельно. Стран-

но, но ребятишки в этой семье во-

преки законам природы рвутся 

стирать и мыть посуду. Может, 

потому, что каждому хочется 

отплатить чем-то за заботу и лю-

бовь? Хотя чувства чувствами, 

а обязанности четко распределе-

ны. Кто-то ведет всех младших 

чистить зубы, кто-то собирает 

портфели первоклашкам, кто-то 

следит за формой.

«Мама, можно я возьму?» – 

в комнату заглядывает мальчу-

ган и берет доску для рисования. 

За все время, пока мы беседовали 

с Ириной, дети заходили дважды 

и только по необходимости. Ни-

каких криков, попыток привлечь 

к себе внимание, как это часто 

ВИКТОРИЯ ПЕШКОВА

– Я тут уже 10 лет работаю, и каждый 

год повторяется одно и то же: в новогод-

нюю ночь просто не успеваешь трубку на 

рычаг класть. Иногда уже просто терпе-

ние лопается, но отключать-то телефон 

не положено – инструкция. Думаете, ну 

что стоит одну ночку потерпеть! Как бы 

не так! Первые звонки уже в начале дека-

бря раздаются, а фильм-то зимой крутят 

и когда праздники давным-давно кончи-

лись, так что, пока снег лежит, нет-нет, 

а попросит кто-нибудь Галю. Или Женю. 

А иногда и Надю. Все же абсолютно уве-

рены, что она за Женю замуж все-таки 

вышла и в Москву переехала. И никому 

нет дела, что в продолжении картины ав-

торы сделали так, что у них ничего тогда 

не получилось и им пришлось 25 лет ждать 

новой встречи. Знаете, во все времена лю-

дям хочется верить в чудо...

44 бутерброда на завтрак

«Алло, позовите, пожалуйста, Галю!»

Как воспитать 29 детей и не сойти с ума
бывает в обычных семьях. Здесь 

вообще все иначе. 

«Иногда дети меня спраши-

вают: мама, а что бы ты делала 

в такой-то ситуации, если бы была 

нормальной женщиной?» – смеет-

ся Ирина. Да, тут без философии 

не обойтись. Именно здесь и на-

чинаешь понимать, насколько не-

нормальна наша обычная жизнь. 

Вот на столе лежат вырезанные 

из бумаги снежинки, на стенах 

висят картины, вышитые кре-

стиком. Вокруг полно игрушек, 

кукол, которые собирает мама, по-

дарков с новогодних елок, куда, 

кстати, папа вместе со старшими 

водит детей партиями. Никаких 

iPhone, игровых приставок, без 

которых наши дети чувствуют 

себя глубоко несчастными. В этой 

семье другие игры и развлечения. 

Летом дети целый день проводят 

на улице, зимой – рисование, ру-

коделие и прочие тихие радости.

«Зато растут вместе, дружат, 

заботятся друг о друге. А это про-

цесс веселый, – объясняет Ири-

на. – Вчера пекли пирожки с капу-

стой, дым стоял коромыслом: все 

хотят быть причастны, крутятся 

на кухне, ведут подсчет, сколько 

уже напекли, чтобы никого не об-

делили...» 

Сплотить такую семью – зада-

ча не из легких. Когда появились 

первые приемные дети, родители 

Чудеса, как ни странно, случаются 

не только в кино. Коллега Любови Петров-

ны поведала нам настоящую романтиче-

скую историю:

– В новогоднюю ночь звонит взвол-

нованный молодой человек, просит 

к телефону Галю. Я ему начинаю объяс-

нять, что никакой Гали здесь и в помине 

нет, что это вахта, а он мне: «Да я знаю. 

Я с девушкой познакомился, она Галей 

назвалась, дала этот номер и сказала, 

чтобы я сегодня позвонил, тогда мы зав-

тра встретимся. Я только когда фильм 

смотреть начал, сообразил про номер. 

поняли: только уговорами и кон-

фетами конфликты не уладить. 

Ирина решила проблему так: если 

кто-то что-то натворит, обидит 

или сам обидится – пусть пишет 

объяснительную. Такая «работа 

над ошибками» помогает осмыс-

лению. В семье уже целый архив 

существует! 

Вот так они и живут: родители 

и их всегда чем-то занятые, весе-

лые, обихоженные два десятка 

детей в четырех объединенных 

квартирах. Девять уже имеют 

свои семьи, некоторые – детей. 

Нет сомнений: пройдет не так 

много времени, и Ирина с Ома-

ром станут бабушкой и дедушкой 

с огромным количеством внуков. 

Напоследок мы просим Ирину 

высказать пожелание читателям 

«Труда», сказать о главном. Она 

после недолгого раздумья форму-

лирует так: «В современном мире, 

заводя детей, не получаешь ника-

кой экономической выгоды. Вот 

раньше – бревна на избу таскать, 

приданое с невест собирать – был 

прямой экономический инте-

рес. А сейчас остается только зов 

сердца. Если вы готовы посвятить 

свою жизнь другому человеку – 

ничего не бойтесь!»

Не знаем, подходит ли вам этот 

рецепт счастья. Но пусть он будет 

у вас всегда под рукой. Может, при-

годится. Т

Но все равно решил позвонить. Вдруг она 

тоже вам позвонит. Вы ей тогда передай-

те, что я ее завтра буду ждать у церкви, 

ну, той, которая в фильме. Ладно?» Ну как 

было ему отказать. Ладно, говорю, пере-

дам, если позвонит... И что вы думаете, 

позвонила. И на свидание пришла! Мне 

этот мальчик потом звонил, благодарил. 

Интересно, как у них дальше все вышло… 

Ой, только вы имени моего не называйте, 

а то неудобно получится. Лучше от всех 

нас пожелайте Эльдару Александровичу 

Рязанову долгих лет жизни. Его, кстати, 

тоже часто к телефону просят! Т

•ВОЛШЕБНАЯ СИЛА•

Телефон, по которому Женя Лука-

шин в самом новогоднем фильме 

звонит домой, чтобы сообщить Гале, 

что он «на полу в Ленинграде», на са-

мом деле установлен в вахтерской 

одного весьма солидного москов-

ского дома. Для работающих тут 

консьержек всенародная любовь 

к «Иронии судьбы» – просто стихийное 

бедствие. Любовь Петровна, оказав-

шаяся на дежурстве в момент, ког-

да и «Труд» решил набрать заветный 

номер, готова смеяться и плакать 

одновременно.
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7000
рублей плюс оплата 
электроэнергии 
уходит у семьи
по счетам
за коммунальные
услуги

15000
рублей составляет 
ежемесячное 
максимальное пособие 
на одного ребенка
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Через пять лет 
АПК Самарской
области должен 
увеличить
объемы
производства
вдвое

Замминистра обороны РФ
генерал-полковник Олег Остапенко: «Строительство новых радиолокационных станций 

в Енисейске и Барнауле начнется в 2013 году»

•ПЕРСПЕКТИВА•

Глава Самарской области Николай 

Меркушкин 25 декабря выступил с по-

сланием к депутатам губернской думы 

и населению региона. Послание стало 

программным документом, анализи-

рующим результаты деятельности ор-

ганов власти, а также определяющим 

основные векторы общественно-поли-

тического и социально-экономическо-

го развития губернии.

ГЛЕБ МАРТЫНОВ

Н
иколай Меркушкин подчеркнул, что 

его выступление является итогом 

осмысления ситуации в Самарской 

области, основанным на результа-

тах многочисленных встреч с жите-

лями и коллективами региона, представи-

телями власти и общества. «На всех этих 

встречах была высказана озабоченность 

состоянием региона. Принципиальное 

значение имеет и позиция президента 

Владимира Путина относительно состо-

яния дел в регионе и тех задач, которые 

были поставлены передо мной во время 

утверждения в должности», – заявил в на-

чале своего выступления Николай Мер-

кушкин. Он отметил, что еще 15–20 лет 

назад Самарская область входила в первую 

пятерку субъектов Федерации. «Сейчас же 

мы занимаем место во второй, а то и тре-

тьей десятке», – сообщил губернатор.

Особое внимание в своем послании 

Николай Меркушкин уделил жилищной 

сфере. По мнению губернатора, темпы 

и объемы строительства жилья в ближай-

шие три-четыре года необходимо увели-

чивать как минимум на 15–20% ежегодно. 

«Это одна из важнейших составляющих 

развития области. Мы должны стремиться 

к показателям 3 млн квадратных метров 

жилья в год. А сейчас в Самарской области 

план по вводу жилья не превышает 1,4 млн 

квадратных метров. Но даже и этого пока-

зателя мы не можем достичь», – заявил гла-

ва региона. В качестве примера он привел 

Татарстан, где ежегодно вводится 3,5 млн 

квадратных метров жилья.

Николай Меркушкин рекомендовал 

привлекать возможности предприятий 

для строительства жилья, прежде всего 

социального. «Администрациям Самары 

и Тольятти необходимо строить жилье 

по нормативам, устанавливаемым Ми-

нистерством регионального развития РФ. 

В противном случае мы теряем федераль-

ные деньги, именно поэтому Самарская 

область получила так мало средств на 

переселение из аварийного фонда, покуп-

ку жилья ветеранам. Мы проведем пере-

говоры с Минрегионом для того, чтобы 

несколько повысить норматив по цене на 

1 квадратный метр для Самарской обла-

сти», – заявил глава региона.

Кроме того, Николай Меркушкин при-

звал мэров Самары и Тольятти отказаться 

от точечной застройки в городах: «Во всем 

мире от этого уже отказываются, а у нас 

сейчас в центрах городов негде поставить 

машину, некуда вывести ребенка. Нас за 

это потомки проклянут. Необходимо, что-

бы в новых микрорайонах была создана 

вся инфраструктура для нормальной жиз-

ни людей», – потребовал от глав городов 

губернатор.

Помимо увеличения объемов строи-

тельства он призвал обоснованно под-

ходить к строительным сметам, которые 

в большинстве случаев оказались завыше-

ны. Так, во втором полугодии областным 

властям удалось пересмотреть сметы на 

строительство объектов по госконтрак-

там, снизив их стоимость на 20%. «Общее 

снижение по госконтрактам составило 

более 2,3 млрд рублей. Из них 1 млрд – 

это расходы по стадиону «Лада-Арена» 

в Тольятти. Еще почти 100 млн рублей 

удалось сэкономить при строительстве 

крытого катка на Мехзаводе», – сообщил 

губернатор.

Также он заявил, что необходимо наво-

дить порядок при распределении госза-

казов. «Нужно следить за проходящими 

тендерами. Неправильно, когда в тендере 

участвует только одна компания. Необхо-

дима конкуренция. Кроме того, должны 

быть и новые подходы к самому проекти-

рованию, более рачительные. На это нас 

ориентирует правительство РФ», – пояс-

нил Николай Меркушкин.

Ориентиры роста
Самарский губернатор оценил состояние дел в регионе и обозначил основные векторы развития 

Не менее глобальные задачи обозна-

чил губернатор и в АПК: «Через пять лет 

агропромышленный комплекс Самарской 

области должен увеличить объемы про-

изводства вдвое и эффективно работать в 

условиях ВТО. Должно появиться 15–20 но-

вых крупных сельхозпредприятий. Необ-

ходимо будет поставлять продукцию на 

экспорт, в том числе и за рубеж». По словам 

главы региона, сегодня в губернию завоз-

ится более 50% мяса и молока, 85% яиц. 

Однако губерния должна обеспечивать 

свою продовольственную безопасность. 

Поможет в этом долгосрочная целевая 

программа развития сельского хозяйства, 

общий объем финансирования которой 

составит 34 млрд рублей. «В Самарской 

области совершенно не используют удо-

брения – это одна из основных причин низ-

кой урожайности. Пока мы не начнем ис-

пользовать новые технологии, у нас будет 

низкая урожайность, а значит, и высокая 

себестоимость продукции и низкая кон-

курентоспособность на рынке», – уверен 

Николай Меркушкин. Т

•АКТУАЛЬНО•

Магнитогорский металлургиче-

ский комбинат завершает год 

еще одним важным для ком-

пании событием. ММК получил 

одобрение на выпуск металло-

проката для производства кор-

пусов атомных подводных лодок 

(АПЛ).

СЕРГЕЙ ПОЛЯКОВ

Комбинат уже выиграл тендер на 

поставку спецстали в адрес про-

изводителя АПЛ для ВМФ РФ ОАО 

«Производственное объединение 

«Севмаш». Продукция будет по-

ставляться предприятию в период 

с января по март 2013 года.

Для производства атомных под-

водных лодок используется в своем 

роде уникальная сталь – легиро-

ванная, которая кроме обычных 

примесей содержит элементы, по-

зволяющие обеспечить глубокое 

погружение корпуса судна без не-

обходимости его чрезмерного утя-

желения.

Легирующие добавки, такие как 

хром, никель, медь, азот, ванадий, 

повышают прочность, коррозий-

ную стойкость ста ли, снижают 

опасность хрупкого разрушения. 

Легированная сталь отличается 

высоким качеством и хорошими 

эксплуатационными характери-

стиками.

При строительстве АПЛ исполь-

зуется именно такой металлопро-

кат, поскольку он обладает высокой 

упругостью и очень высокой вяз-

костью, в том числе и при низкой 

температуре. Это позволяет обе-

спечить надежность и безопас-

ность даже в случае высокой ди-

намической нагрузки. Кроме того, 

эта сталь обладает достаточно вы-

сокой свариваемостью при выпол-

нении высококачественной сборки.

Глубина погружения подводной 

лодки напрямую обусловлена тем, 

насколько прочен ее корпус. Ведь от 

качества стали зависит, какое давле-

ние может выдержать корпус, а это 

является важнейшей тактической 

характеристикой. Как известно, 

именно глубина определяет скрыт-

ность и неуязвимость лодки: чем 

больше глубина погружения, тем 

сложнее обнаружить и поразить ее. 

Для характеристик АПЛ наибо-

лее важны рабочая глубина (макси-

мальная глубина, на которой лодка 

может находиться неограниченно 

долго без возникновения остаточ-

ных деформаций) и предельная 

глубина (максимальная глубина, 

на которую лодка еще может погру-

жаться без разрушения, пусть и с 

остаточными деформациями).

Разумеется, прочность корпуса 

должна сопровождаться водоне-

проницаемостью, иначе подводная 

лодка, как и всякий корабль, просто 

пойдет ко дну.

Одобрение на выпуск специали-

зированной стали для строитель-

ства АПЛ было выдано ММК в декаб-

ре этого года межведомственной 

комиссией, в состав которой вхо-

дят представители ФГУП ЦНИИ КМ 

«Прометей», строительных пред-

приятий, конструкторских бюро.

Область одобрения охватывает 

технологическую цепочку ММК по 

производству спецстали для корпу-

сов АПЛ: кислородно-конвертерный 

цех – стан 5000 – термообработка – 

абразивная зачистка.

Пос ле полу чени я одобрени я 

межведомственной комиссии Маг-

нитогорский металлургический 

комбинат вносится в «ТУ» как произ-

водитель данного металлопроката 

на бессрочной основе.

Данный металлопрокат произ-

водится на уникальном толстоли-

стовом стане 5000, который вошел 

в строй на ММК в июле 2009 года. 

Производительность стана состав-

ляет 1,5 млн тонн в год, а его про-

дукция предназначена в том числе 

для судостроения. Технологические 

возможности стана позволяют вы-

пускать продукцию также для неф-

тяных платформ, работающих в ус-

ловиях Арктики, для строительства 

мостов, изготовления котлов, а так-

же производить судосталь, в том чис-

ле для танкеров, российских ВМС, со-

временных судов ледового класса. Т

Сталь Магнитки
для подводного флота

Губернатор Самарской области Николай Меркушкин.

•ЖКХ•

Россияне получили ново-

годний подарок с отсрочкой 

– закон о создании системы 

финансирования капремон-

та многоквартирных домов 

(МКД). Этот документ вводит 

в сферу ЖКХ «ремонтные» 

платежи, обязательные для 

собственников квартир. 

АЛЕКСАНДР ПРОЦЕНКО
ЭКОНОМИЧЕСКИЙ ОБОЗРЕВАТЕЛЬ 
«ТРУДА»

Размер платежей еще не опре-

делен, но названа «вилка»: от 

1 до 12 рублей в месяц за каж-

дый квадратный метр. Видимо, 

чтобы не портить настроение 

гражданам сразу после ново-

годних праздников, срок нача-

ла сбора платежей отодвинули 

на полтора года.

Ситуация тревожная и опас-

ная социальными взрывами. С 

одной стороны, приватизация 

жилья превратила подавляю-

щее большинство россиян в 

собственников очень недеше-

вой недвижимости – со всеми 

вытекающими обязанностями, 

в том числе по ее содержанию 

и ремонту. С другой стороны, 

очень многим россиянам до-

сталось «жилищное старье», 

требующее огромных денеж-

ных вложений для приведения 

в нормальный вид. 

Вот цифры. Всего в России 

имеется около 2,8 млрд ква-

дратных метров жилого фонда 

(в многоквартирных домах), 

из которых свыше 70% давно 

нуждаются в ремонте (1,2 млрд 

требовали ремонта еще в 1991 

году). И когда самый первый 

российский парламент прини-

мал закон о приватизации жи-

лья, в него записали ст. 16, ко-

торая возлагала на государство 

обязанность оплатить ремонт 

приватизированных домов. 

Но лишь в 2008 году для это-

го создали Фонд содействия раз-

витию жилищно-коммунально-

го хозяйства, по программам 

которого к нынешнему дню ча-

стично отремонтировано при-

мерно 400 квадратных метров 

– меньше трети от требуемого. 

Теперь в фонде закончились 

деньги, и власть ищет «допол-

нительные источники». В том 

числе (или прежде всего?) в 

карманах населения.

«Вообще не по-честному это 

– на граждан все переклады-

вать, – заявлял недавно прези-

дент Владимир Путин. – Ведь 

когда имущество передается 

новому собственнику, оно 

должно быть в надлежащем 

состоянии. А если нет, нельзя 

это сбрасывать на плечи людей. 

Привлекать – да. Но в каком 

объеме, насколько, где – это 

очень тонкий вопрос». И, доба-

вил глава государства, «очень 

трудно объяснить людям, по-

чему при растущих платежах 

за ЖКХ и часто при неудовлет-

ворительном качестве услуг 

они должны дополнительно 

платить еще и за ремонт».

Тем не менее теперь закон 

принят и подписан прези-

дентом. В нем два одинаково 

важных аспекта. Первый – обя-

занность собственников жилья 

ежемесячно «сбрасываться» 

на будущий капремонт своих 

домов. Второй – обязанность 

региональных властей сфор-

мировать специальные про-

граммы приведения в порядок 

домов, уже нуждающихся в 

капремонте. Причем в перво-

очередном порядке должны 

будут ремонтироваться дома, 

которые требовали капремон-

та на дату приватизации перво-

го жилого помещения в них.

То есть государство не от-

казывается от «коммунальных 

долгов», но перекладывает 

их с федерального на регио-

нальный уровень. «Нам нужно 

иметь ясную картину по стра-

не в целом и в региональном 

разрезе, муниципальном, в 

том числе чтобы четко пони-

мать, какие финансовые ре-

сурсы необходимы», – сказал 

Владимир Путин, тем самым 

признав, что власть до сих пор 

толком не знает, в каком со-

стоянии находятся две трети 

многоквартирного жилья.

Зато известно, почему это 

состояние не улучшается. «Ко-

личество жуликов, которые там 

работают, к сожалению, очень 

большое, – говорит премьер-

министр Дмитрий Медведев. 

– Мы пытаемся сшить этот 

тришкин кафтан в ЖКХ – там 

денег не хватает, здесь денег не 

хватает. А деньги на самом деле 

есть, и очень большие...»

Премьер абсолютно прав. В 

Москве, где в последнее время 

власть предметно начала зани-

маться коммунальной сферой, 

выяснилось: из 8148 товари-

ществ собственников жилья 

(ТСЖ), зарегистрированных 

на начало 2012 года, почти 

половина были фиктивными 

– пришлось ликвидировать. 

Дополнительные проверки 

показали, что из оставшихся 

4300 требуют закрытия еще 

почти тысяча.

Причина простая: до сих 

пор в России юридические 

собственники жилья – вла-

дельцы приватизированных 

квартир – на деле не являются 

фактическими собственника-

ми своих домов, своей придо-

мовой территории и т. д. Это 

выгодно ворующим и жиру-

ющим коммунальщикам, это 

удобно коррумпированным 

местным властям. И пока ситу-

ация не изменится, улучшений 

в жилищной сфере не будет. Т

Кто в доме хозяин?

И
Л

Л
Ю

С
ТР

А
Ц

И
Я

 C
A

R
TO

O
N

B
A

N
K

.R
U



8 | КУЛЬТУРА ТРУД | 28 декабря | 2012 | www.trud.ru

ВЫБОР «ТРУДА»

ОЛЬГА СВИБЛОВА

ДИРЕКТОР МУЛЬТИМЕДИА 

АРТ МУЗЕЯ МОСКВЫ

– Подводя итоги 2012-
го, не могу не вспомнить 
вручение премии Кан-
динского, выставку Ле-
онида Сокова, открытие 
Манежа как комплекса 
выставочных площадок, 
новый павильон «Гаража» 
в Парке Горького, галерею 
Red October на Красном 
октябре. Событий в этом 
году произошло много, и 
выделить что-то одно я не 
могу. Это здорово, потому 
что культура – единый 
организм, можно только 
радоваться, что столько 
всего случилось достойно-
го и яркого. 
На этом фоне нельзя 
промолчать и о провалах 
года: выставка «АРТ-
Москва» и закрытие трех 
галерей – «Айдан», XL и 
галереи Марата Гельма-
на. В целом обозначился 
провал российского 
арт-рынка, который так и 
не смог восстановиться 
после кризиса 2008 года. 
Но это тесно связано и с 
контекстом времени: у 
нас происходит отток ка-
питала вместе с оттоком 
живых, умных, талантли-
вых людей. И это тоже 
имеет отношение к итогам 
года – но, увы, со знаком 
минус...

ДАНИИЛ ДОНДУРЕЙ

ГЛАВНЫЙ РЕДАКТОР 

ЖУРНАЛА «ИСКУССТВО 

КИНО»

– Событием года стало то, 
что в не самой творческой 
общественной атмосфере 
люди умудряются снимать 
прекрасное кино. В этом 
году на экраны вышли 
шесть-семь хороших оте-
чественных фильмов, мои 
любимые – «Я тоже хочу» 
Балабанова и «Жить» Васи 
Сигарева. 
Я знаю главный творче-
ский императив русского 
художника: чем нам труд-
нее, тем мы талантливее. 
Я только мечтаю, что в 
управлении культурой 
что-то сдвинется с мерт-
вой точки, но прекрасных 
художественных произве-
дений жду всегда.

ИГОРЬ БУТМАН

МУЗЫКАНТ

– 2012-й был богат на 
события, но мыслями я 
уже в новом году, в новой 
работе. Ее много, она 
очень интересная – и это 
главное. Ждем двух новых 
пластинок. Вероятно, за-
пишем концерт Глазунова. 
Собираюсь много вы-
ступать: будет фестиваль 
в Сочи, фестиваль «Три-
умф джаза». 30 апреля 
в Турции приму участие 
в Международном дне 
джаза. В 2013-м желаю 
всем читателям «Труда» 
хорошего настроения, оп-
тимизма, счастья и любви. 
И, конечно, прекрасной 
музыки вокруг!

ЗАХАР ПРИЛЕПИН

ПИСАТЕЛЬ

– Под занавес года вышла 
книга «Лавр» Евгения Во-
долазкина. Эта книга оше-
ломительная и, простите 
за патетику, очень умная. В 
нашей стране обозначился 
конфликт либеральной 
интеллигенции и право-
славия. Книжка «Лавр» – 
воистину православная, к 
тому же она замечательно 
написана. Это настоящий 
источник волшебства, я та-
ких книг знаю немного.
Что я жду от 2013-го? 
Меня не устраивает, что в 
школах хотят объединить 
уроки русского языка и 
литературы. Не устраивает 
ЕГЭ, по которому возни-
кает все больше и больше 
вопросов. По этому поводу 
я и 19 моих коллег-фило-
логов написали открытое 
письмо к общественности, 
его подписали и молодые 
писатели – Сергей Шар-
гунов, Михаил Елизаров, 
и заслуженные – Вален-
тин Курбатов, Владимир 
Бондаренко, даже член 
Совета по культуре при 
президенте России Алек-
сей Варламов. Но никакой 
реакции от властей не 
последовало. Между тем 
проблема выходит за рам-
ки чисто профессиональ-
ной и становится поистине 
общенациональной. Т

НА ТЕЛЕФОНЕ 

ЕЛЕНА ИЩЕНКО 

И ЕВГЕНИЙ АКАТОВ

Работа Фонда кино признана неэффективной.
Возврат от фильмов, снятых на его деньги в 2010–2012 годах (16,4 млрд рублей), составил лишь 

2%, сообщила Счетная палата 

ВОПРОС «ТРУДА»

Что стало главным событием 

в отечественной культуре?

говорится, на все времена.

СЕРГЕЙ БИРЮКОВ

И
дея такова. С 1971 года, то 

есть с первого выпуска про-

граммы, в эфире прозву-

чало около 2 тысяч песен. 

Ясно, что далеко не все они 

– шедевры. Давайте, решили мы, 

отберем силами редакции пару 

сотен лучших – а уж там пусть 

именитые эксперты сократят этот 

список до двадцатки абсолютных 

хитов.

Жизнь скорректировала наши 

планы. Выяснилось, что где-то до 

400 количество названий сокра-

щается без труда, а вот дальше 

надо уже рубить по-живому. То 

есть выбирать между «Мелоди-

ей» Пахмутовой и «Мгновения-

ми» Таривердиева. Или между 

«Соловьиной рощей» Тухманова и 

«Яблонями в цвету» Мартынова...

А мы-то все посыпаем голову 

пеплом: популярная музыка у нас-

де примитивная и неинтересная. 

Да вы найдите мне другую страну 

мира, которая рождает по 100 пе-

сенных шедевров в десятилетие! 

Таких, что потом сами живут деся-

тилетиями. И это только в эстрад-

ной песне. Бардовское и прочие 

ответвления жанра не берем.

Особенно «убивают» 1970-е. 

Там просто не понимаешь, что 

оставлять за бортом. Слушаем 

1971-й: Лев Лещенко – «Товарищ» 

(Олег Иванов – Александр Проко-

фьев), Ольга Воронец – «А где мне 

взять такую песню» (Григорий 

Пономаренко – Маргарита Ага-

шина), Лев Лещенко – «Не плачь, 

девчонка» (Владимир Шаинский 

– Владимир Харитонов), Мария 

Пахоменко – «Ненаглядный мой» 

(Александра Пахмутова – Римма 

Казакова), Иосиф Кобзон – «Жу-

равли» (Ян Френкель – Расул Гам-

затов), Ольга Воронец – «Зачем вы, 

девочки, красивых любите» (Евге-

ний Птичкин – Игорь Шаферан), 

Юрий Гуляев – «Русское поле» (Ян 

Френкель – Инна Гофф), Муслим 

Магомаев – «Свадьба» (Арно Ба-

баджанян – Роберт Рождествен-

ский), Маргарита Николова и 

Георгий Кордов – «Алеша» (Эдуард 

Колмановский – Константин Ван-

шенкин), ВИА «Смеричка» – «Чер-

вона рута» (Владимир Ивасюк), 

Эдуард Хиль – «Зима» (Эдуард 

Ханок – Сергей Островой), Юрий 

Гуляев – «Знаете, каким он парнем 

был» (Александра Пахмутова – 

Николай Добронравов), Большой 

детский хор под руководством 

Виктора Попова – «Трус не играет 

в хоккей» (Александра Пахмутова 

– Сергей Гребенников и Николай 

Добронравов)...

И так – все десятилетие, к сере-

дине которого в стройные ряды 

действовавших суперзвезд – Ма-

гомаева, Пьехи, Кобзона – ворва-

лись София Ротару с ее безумным 

драйвом, Алла Пугачева с ее пес-

нями-спектаклями, чуть позже, 

на рубеже 1980-х, – моторный 

Валерий Леонтьев...

В 80-е маэстро Раймонд Паулс 

приносит в песню европейский 

лоск. Рубеж 90-х – всплеск боли: 

«Белый вальс» Игоря Демарина 

о мучениках афганской войны 

(мощно спела Ирина Шведова), 

«Дай Бог» Паулса на стихи Ев-

тушенко в потрясающем испол-

нении Александра Малинина 

– скорбный гимн несбывшимся 

надеждам перестройки.

Потом – провал в несколько 

лет: часть страны нищенство-

вала, часть безумно гуляла, не 

оставив за собой следов разумной 

деятельности. Лишь к середине 

90-х вновь оживает Олег Газманов 

Не остаться без «Надежды»
Какими песнями мы встречаем Новый год

Ее зовут Ёлка

и все-таки один шлягер третьего 

тысячелетия в список включил. 

Мог бы включить и еще два-три – 

но тут вступала в силу знакомая 

проблема: хочешь сберечь «Тучи» 

«Иванушек International» или «Вы-

соко» Юрии Савичевой – убирай 

«Надежду» Пахмутовой или «Чи-

стые пруды» Тухманова. Остаться 

без «Надежды» мы не смогли.

Примечание: «Мелодию» Пах-

мутовой – Добронравова также 

отметили Иосиф Кобзон и Алек-

сандр Скляр, их же «Надежду», 

а также «Эхо любви» и «Как мо-

лоды мы были» – Иосиф Кобзон 

и Максим Леонидов, «День По-

беды», «Чистые пруды», «Верни-

саж», «Любовь, похожую на сон», 

«Погоду в доме», «Единственную 

мою» – Иосиф Кобзон. Эти 10 пе-

сен можно считать суперпарадом 

«Труда» за четыре десятилетия 

«Песни года». Т

Полностью выбор 
экспертов «Труда» – на сайте 

www.trud.ru

•НАКАНУНЕ•

Певица с самым новогодним именем на свете считает про-

шедший 2012-й абсолютно счастливым. Елка (Лиза Иванцив) 

уже второй год не покидает российские хит-парады, поставляя 

туда все новые песни. Ее мелодии берут в ротацию радиостан-

ции, Алла Пугачева зовет исполнительницу в «Рождественские 

встречи». В шоу-бизнесе, где кто-то устал от попсы, кто-то от 

рока, Елка воспринимается как новая, независимая и ориги-

нальная фигура. Да и просто как самая обаятельная и привле-

кательная.

КИРИЛЛ КИРЕЕВ

– Дома елку будете ставить?
– Пока не знаю, еще три дня на 

раздумья. Но если ставить, то ис-

кусственную! Еще прекрасный 

вариант – это елка в горшке: она 

и домашняя, и живая.

– А вы себя к каким относите?
– К живым, конечно! Но абсолют-

но не колким.

– А разве можно в шоу-бизнесе 
без иголок, без звездной фа-

наберии? Психология многих 
зрителей такова, что звездами 
они готовы считать только не-
приступных и даже циничных 
персонажей. По-моему, ваши 
имиджмейкеры чего-то недо-
работали.
– Если у кого и нет доступа ко мне, 

то как раз у имиджмейкеров! На 

самом деле во мне хватает здоро-

вого цинизма, но это как оружие, 

которое надо пускать в ход только 

в случае крайней необходимости. 

Все остальное время к большин-

ству людей я со вполне открытой 

душой.

– Но вы как-то обмолвились, 
что, став популярной, научи-
лись и капризничать.
– Это в работе я стала разборчи-

вее: времени не хватает, и не хо-

чется его терять из-за чьего-либо 

непрофессионализма. Но и к 

себе я стала относиться тре-

бовательнее. А так у меня 

всегда рядом есть люди, ко-

торые подскажут, на что надо 

закрыть глаза или просто 

улыбнуться.

– Мы общались с вами ровно 
год назад, когда вы были на 
седьмом небе в связи с успехом 
«Прованса» и «На большом воз-
душном шаре». Судя по все-
му – скажем, по хит-параду 
«Красная звезда», – этот год 
был для вас не менее успеш-
ным.
– Я не особо оглядываюсь 

и не подвожу итога. Но 

могу точно сказать, что 

2012-й был абсолютно 

счастливым для меня. 

И дело не в хит-парадах, хотя 

они тоже составная часть моего 

счастья.

– Вы теперь и в кино звучите: 
песня «Хочу» стала саунд-

треком к фильму «Лю-
бовь с акцентом».
– Когда я впервые узнала 

о предложении порабо-

тать здесь, с радостью 

согласилась: прекрасно 

быть причастной к миру 

кино, оказаться частич-

кой фильма про любовь. 

Но я тогда и предположить 

не могла, как меня будет 

распирать от гордости 

при просмотре уже гото-

вой ленты. Песня в моем 

исполнении – на финаль-

ных титрах! Конечно же, 

я спокойно могу рекомен-

довать это кино об искрен-

них чувствах и красивых 

людях всем знакомым – от 

капризных киноманов 

до моей младшей сестры.

– У вас с кем-либо из поп-ту-
совки завязались особенно 
дружеские отношения?
– У меня со многими артиста-

ми приятные отношения. И для 

меня эти люди не делятся по кла-

нам или даже жанрам. Все кон-

церты, в которых я принимаю 

участие, и все дуэты, которые у 

меня складываются, продикто-

ваны исключительно прекрас-

ным отношением к тем людям, 

с которыми они воплощаются в 

жизнь.

– Вы недавно выступили с аку-
стическим «Негромким кон-
цертом» в Москве, который 
для многих стал неожидан- 
ностью. 
– Это были два приятных концер-

та, которые нам очень хотелось 

сделать. Просто поделиться му-

зыкой с людьми. Очень желан-

ный для меня эксперимент со 

звучанием. Мы и дальше такие 

эксперименты продолжим – уже 

в 2013-м! Т

(«Единственная моя»), входит в 

силу сочинительский тандем 

Игоря Матвиенко и Александра 

Шаганова (обойма хитов группы 

«Любэ» – «Дорога», «Там за тума-

нами», «Комбат»)... Несколько оча-

ровательных шлягеров пустила в 

жизнь Алена Апина – «Электрич-

ка», «Узелки» (оттуда – вошедшая 

в фольклор строчка Михаила Та-

нича «Я его слепила из того, что 

было»), – а потом честно замолк-

ла. Так же честно ушел со сцены 

Валерий Сюткин, поняв, что ярче 

«Семи тысяч над землей» и «Радио 

ночных дорог» ему не спеть.

Не все были столь принципи-

альны. До сих пор не обходится 

«Песни года» без Игоря Николае-

ва, хотя последние свои реальные 

хиты этот поющий композитор 

предложил лет 20 назад, в пору 

«Осеннего поцелуя»...

Вообще это довольно грустное 

зрелище – наблюдать, как от выпу-

ска к выпуску стареют твои люби-

мые артисты, как главная звезда 

страны лишается голоса, а другая 

главная звезда открывает рот под 

старые фонограммы...

Конечно, приходит смена – 

начинают вкрадчиво ворковать 

девичьи группы, в заповедник 

попсы проникают задиристые 

рэперы («Дискотека Авария») и 

даже отдельные более или менее 

причесанные рокеры («Би-2»).

Вот только отчего-то экспер-

ты, к которым обратился «Труд», 

дружно не включили в свои хит-

парады ни одной (!) песни после 

2000 года. Хотя в числе этих экс-

пертов (спасибо им за помощь) не 

только патриарх Иосиф Кобзон, 

но и музыканты на поколение, а 

то и на два его моложе: Максим 

Леонидов, Александр Ф. Скляр, 

уже названная «Авария»...

Может, российская песня еще 

оклемается? Ведь было уже такое 

однажды, в 1990-е. Только вот 

звездных песенных композито-

ров младше Игоря Матвиенко (52 

года) у нас нет. А знаменитым пе-

сенным поэтам Андрею Демен-

тьеву и Николаю Добронравову 

– по 84 года, Илье Резнику – 74.

Тем временем – что же все-таки 

попало в ту заветную двадцатку? 

Музыкальный обозреватель «Тру-

да» старался быть более полит-

корректным, чем звезды жанра, 

•ХИТ-ПАРАД•

Без чего нельзя себе представить новогодний праздник? Пра-

вильно, без боя курантов, без шампанского, без салата оливье. 

Без самого короткого в году дня 1 января – не по астрономиче-

ским законам, а по человеческим: не успел глаза протереть – 

уже сумерки. И вот тут всякого порядочного соотечественника, 

соблюдающего традиции, ждет еще одно обязательное празд-

ничное блюдо: телепередача «Песня года». «Труд» замахнулся на 

эпохальное – окинуть разом это море мелодий, стихотворных 

строчек, звонких и не очень голосов, прозвучавших за четыре 

десятилетия. И пробовать выстроить в нем свой хит-парад, как 

20 лучших песен 

по версии «Труда»

«Червона рута» (Ивасюк). ВИА 
«Смеричка» и София Ротару. 1971 год.

«Мелодия» (Пахмутова – Добро-
нравов). Исполнитель – Муслим Ма-
гомаев. 1973 год.

«Надежда» (Пахмутова – Добро-
нравов). Муслим Магомаев (а также 
Эдита Пьеха, Анна Герман). 1975 год

«День Победы» (Тухманов – Хари-
тонов). Лев Лещенко. 1975 год.

«Эхо любви» (Птичкин – Рожде-
ственский). Анна Герман – Лев Ле-
щенко. 1977 год

«Как молоды мы были» (Пахмуто-
ва – Добронравов). Александр Град-
ский. 1977 год.

«Миллион алых роз» (Паулс – 
Вознесенский). Алла Пугачева. 1983 
год.

«Комарово» (Николаев – Танич). 
Игорь Скляр. 1985 год.

«Чистые пруды» (Тухманов – Фа-
деев). Игорь Тальков. 1987 год.

«Вернисаж» (Паулс – Резник). 
Лайма Вайкуле. 1987 год.

«Плот» (Лоза). Юрий Лоза. 1990 
год.

«Атас» (Матвиенко – Шаганов). 
Группа «Любэ». 1990 год.

«Эскадрон» (Газманов). Валерий 
Газманов. 1990 год

«Станция «Таганская» (Матвиен-
ко – Шаганов). Группа «Любэ». 1990 
год.

«Казанова» (Гарнизов – Гарин). 
Валерий Леонтьев. 1993 год.

«Осенний поцелуй» (Николаев – 
Пугачева). Алла Пугачева. 1993 год.

«Любовь, похожая на сон» (Кру-
той – Горбачев). Алла Пугачева. 1994 
год.

«Погода в доме» (Горобец – Та-
нич). Лариса Долина. 1996 год.

«Единственная моя» (Газманов). 
Филипп Киркоров. 1997 год.

«Таю» (Шульгин). Валерия. 2001 
год

Лев Лещенко в новогодних хит-парадах умудряется держаться 40 лет.
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1342,8 км/ч
составила скорость свободного падения

парашютиста Феликса Баумгартнера

366 дней
длилось кругосветное плавание

16-летней Лоры Деккер

ГЕОРГИЙ НАСТЕНКО

Д
а, в первую очередь на 

грядущий год у меня пла-

нируется экспедиция на со-

бачьих упряжках. Она нач-

нется в апреле. Пересечем 

Арктику через Северный полюс 

до Гренландии, потом через всю 

Гренландию. Это займет пять ме-

сяцев пути. Мы пойдем вдвоем с 

моим другом Виктором Симоно-

вым из Петрозаводска. Вообще я 

уже три раза ходил на Северный 

полюс, три года подряд: в 1988-м, 

1989-м и 1990-м. 20 с лишним лет 

минуло, соскучился. А потом, три 

предыдущих раза были лыжные 

переходы. На собачьих упряжках 

я уже путешествовал на Аляске, 

в Гренландии и на Чукотке, но 

к Северному полюсу пойду на 

собаках впервые. Симонов как 

раз специалист по разведению 

и дрессировке. Мы возьмем на 

Полюс его псов – породы эски-

мосская лайка.

– Зачем идти туда, где уже 
были? Разве ощущения не 
меркнут?

– Предполагаю, что сейчас на 

Северном полюсе у меня будут 

примерно такие же ощущения, 

как и при первом путешествии 

22 года назад. Например, на 

Эвересте в минувшем году они 

не сильно отличались от самых 

первых. И полюс, и Эверест ка-

кими были, такими же и оста-

лись. А вот человек меняется. Те 

же 20 лет назад я был моложе, 

сильнее, быстрее. Зато сейчас 

обрел не только знания и опыт, 

но и более глубокое представле-

ние о себе, песчинке на огром-

ных просторах. Потеря одного 

компенсируется обретением 

другого. А риск тогда и сейчас 

примерно одинаков, величина 

постоянная.

– С годами человек вашего 
склада становится осторожнее 
или, напротив, бесшабашнее?
– В период подготовки бесша-

башность исключается. С дру-

гой стороны, каждый фактор 

невозможно продумать. Пото-

му подобные мероприятия и 

называются авантюрами, что 

нельзя учесть абсолютно все. Но 

эти неожиданности добавляют 

интереса и азарта. Каждое пу-

тешествие представляет собой 

цепь монотонного и неожидан-

ного.

– Насчет монотонного – как 
максимально долго вы не виде-
ли суши в одиночных морских 
переходах?
– 224 дня. Я вышел из Сиднея, 

обошел Земной шар, пересекал 

экватор и вернулся в Сидней. 

Путешествие было без захода в 

порты и без пополнения запасов.

– Это самое тяжелое из ваших 
путешествий?
– У меня было шесть одиночных 

кругосветных плаваний. А то, о 

котором мы вспомнили, было 

первым. Но я бы не сказал, что 

заходы в порты сильно облегча-

ют маршрут, иногда лучше и без-

опаснее обойтись без них.

– И вам как художнику постоян-
ный синий цвет не опротивел?
– Совсем он не мог опротиветь, 

потому что я предвидел такие 

условия. Океан – это та стихия, 

которую я всегда горячо любил. 

У морской волны масса оттенков, 

их очень интересно различать. 

Но вы правы, довольно скоро 

начинаешь скучать по другим 

цветам – сначала по красному, а 

потом и по всем остальным. Но 

скучаешь не только по краскам, 

но и по тем же вертикальным ли-

ниям – изо дня в день в плавании 

я видел только горизонтальные 

формы. Я также сильно скучал по 

людям, особенно близким.

– Не делают ли одиночные 
путешествия человека эгои-
стом? Слышал о таком проти-
воречии: по пути на Эверест и 
спускаясь с него, альпинисты 
не оставляют за собой мусора, 
но бросают погибших и даже 
умирающих. Где тут логика?
– Для человека, никогда там не 

бывавшего, это в самом деле ка-

жется несправедливым и даже 

жестоким. Но в тех реальных 

условиях подобное поведение 

логично. Настоящие альпинисты 

никогда не бросают по пути му-

сор – даже мелкие фантики. Даже 

для большой нужды имеют при 

себе мешки и весь этот мусор не-

сут до отведенных мест. Пустые 

кислородные баллоны отдают 

шерпам – они потом сдают их за 

100 долларов, а накачанные кис-

лородом продают по 500. Там нет 

контроля, но там есть любовь. 

Если бы человек не любил горы и 

самую высокую из них – Эверест, 

он никогда не стал бы альпини-

стом. Ты же не можешь на свою 

мечту плевать, мусорить на нее. 

Потому что выше Эвереста цели 

быть не может, это святое место. 

Туда поднимаются в основном 

те, кто духовно для этого созрел. 

А что касается трупов, оставших-

ся навечно по дороге на Эверест, 

то это трагическая неизбеж-

ность. На высоту более 5 тысяч 

метров вертолет поднять невоз-

можно, а с высоты более 7 тысяч 

метров практически невозможно 

на плечах доставить вниз тело – 

ни мертвого, ни живого.

– Сообщалось, что за всю исто-
рию покорения Эвереста это 
удалось лишь двоим людям 
старше вас.
– В уходящем году я покорил Эве-

рест в возрасте 60 лет. Это толь-

ко из россиян были двое старше 

меня – Шатаев и Чер-

ный, а иностранцев 

довольно много.

– Вы как-то рассказы-
вали про женщину, 
которая после покоре-
ния Эвереста не мог-
ла вспомнить имена 
мужа и сына.
– Главное, что она верну-

лась живой, а мужа когда-

нибудь вспомнит. Да, на-

грузки в горах очень тяжелые, 

к тому же на фоне кислородного 

голодания. Но нервные клетки 

не настолько интенсивно там 

отмирают, чтобы это угрожало 

умственным способностям. Боль-

шинство покорителей Эвереста 

остаются здоровыми людьми.

– Расскажите, как вы трениро-
вались перед восхождением на 
самую высокую вершину мира?
– Бега л трусцой. Обычный 

темп – 54 километ ра за 7 часов. 

Много выполнял различных 

упражнений на силу и выносли-

вость. Например, подтягивался 

на перекладине. В этом году мой 

рекорд – 27 раз. 

– А перед океанскими путеше-
ствиями как тренируетесь?
– Хочу купить тренажер, ими-

тирующий весельную лодку. 

А уже месяца за два до начала 

путешествия через Тихий океан 

буду регулярно тренироваться 

непосредственно в лодке – ее уже 

начали строить. Я пересекал на 

веслах Атлантический океан, те-

перь на очереди Тихий. Маршрут 

получится в три раза длиннее. 

Старт в Чили, финиш в Австра-

лии, примерно за 200 дней.

– Кому-то нечто подобное уже 
удавалось?
– Семеро пересекали Тихий 

океан в одиночку на весельных 

лодках. Но без заходов в порты 

я, наверное, буду первым.

– В Книгу рекордов Гиннесса 
будете подавать заявку?
– Это издание мне не нравится. 

Многие достижения там сомни-

тельной ценности – кто дальше 

плюнет и тому подобное. Но 

мои рекорды, надеюсь, попадут 

в списки дел разных морепла-

вателей. Там есть специальная 

комиссия, состоящая из профес-

сионалов. 

– Как вы восприняли рекорд 
юной голландской путеше-
ственницы Лоры Деккер, ко-
торую «Труд» признал одной 
из главных героинь уходящего 
года?

– Я страшно рад, что среди совсем 

молодых есть люди, проявляю-

щие смелость, стойкость, любоз-

нательность, романтику, тягу к 

достойным делам. Кстати, каче-

ства, проявленные Лорой, мож-

но применить в других сферах. 

С глубочайшим уважением от-

ношусь к уче ным и инженерам, 

двигающим вперед технический 

прогресс. Во многих сферах на-

учной деятельности получить 

Нобелевскую премию посложнее 

будет, чем подняться на Эверест.

– Что повлияло на увлечение 
ваших детей?
– Мой старший сын Оскар с пер-

вых дней часто бывал со мной в 

путешествиях. Никто ничего ему 

не прививал, он сам проникся 

обстановкой и общением с увле-

ченными людьми. Потом Оскар 

семь раз пересекал Атлантику, 

делал сложные рейды по Индий-

скому и Тихому океанам. Ко мне 

в гости приходят многие люди, 

в основном чем-то увлеченные – 

если не морем и другими путе-

шествиями, то поэзией, музыкой, 

изобразительным искусством 

или еще чем-нибудь. Или это 

священники, подвижники. Всех 

моих гостей объединяет увле-

ченность. Бизнесмену, который 

имеет в жизни лишь одну заботу – 

заработать как можно больше, в 

моем доме неинтересно. И мои 

дети с малых лет росли в соот-

ветствующей атмосфере. Дочь 

сейчас воспитывает двух малых 

внуков. А вот самый младший 

мой сын, семилетний Коля, уже 

почувствовал вкус к дальним пу-

тешествиям. Он побывал со мной 

на Шантарских островах – это в 

Охотском море. Коля проплыл на 

надувной лодке 60 километров 

вокруг острова. Не каждый взрос-

лый человек выдержит холодные 

ветра, но Коля не плакал, не ка-

призничал.

– Вам, Федор Филиппович, 
удач во всех маршрутах по жиз-
ни, которые вы себе намечаете 
в 2013 году!
– Спасибо. Вашу газету уважаю 

за то, что несет свое хорошее имя 

«Труд» с достоинством. И потому 

всем вашим читателям и авторам 

желаю не уставать мечтать. И до-

биваться своими трудами, чтобы 

мечты становились явью. Т

Люди меняются, 
а Эверест и Северный 
полюс остаются

Феликс 
Баумгартнер
парашютист
Знаменитый ав-

стрийский «воз-

духоплаватель» 

установил мировое 

достижение, кото-

рое вряд ли поко-

рится человечеству 

еще долгие годы. 

Совершив прыжок 

из стратосферы 

с высоты почти 

40 км, он преодо-

лел по ходу свобод-

ного падения звуковой барьер.

«Во время установления мирового рекорда 

страшно мне не было, – вспоминал потом в ин-

тервью «Труду» свои ощущения Феликс. – Пото-

му что в нашей бригаде работали лучшие ученые 

и инженеры из разных стран, достаточно надеж-

ной и проверенной была техника. Я почему-то 

был уверен в том, что останусь жив. А в бли-

жайшем будущем никаких рекордов и вообще 

экстремальных событий не планирую. Разве что 

только свадьбу».

Лора 
Деккер
путешественница
Голландская море-

плавательница со-

вершила одиночное 

(вернее, в сопрово-

ждении любимой 

собаки) кругосвет-

ное плавание, кото-

рое продолжалось 

год и один день. 

Она стала самой 

юной яхтсменкой, 

которая в одиночку 

обогнула земной 

шар. Лоре исполнилось 17 лет лишь через девять 

месяцев после завершения этого плавания.

«Первую собственную яхту родители мне 

купили, когда мне было 4 года, – рассказала 

«Труду» Лора. – А на 11-летие мне подарили суд-

но «Гуппи», которое стало мне родным домом. 

С ним я могу достигнуть любой точки Земли. Это 

невероятное ощущение свободы выше всех меда-

лей и наград. Боюсь я только пиратов, а в осталь-

ном океан добр ко мне. А мои ближайшие планы 

связаны с учебой в Морской школе».

Александр 
Волков
волейболист
Победу, которая 

одержала наша 

сборная в финале 

Олимпийских игр 

над бразильца-

ми, невозможно 

переоценить. Те 

мгновения стали 

одними из самых 

драматичных 

в уходящем году. 

А лидеру нашей ко-

манды Александру 

Волкову они стоили и здоровья – после Игр он 

долгие месяцы передвигался лишь на костылях. 

Впрочем, сам он об этом не жалеет.

«Да, у меня были мысли о том, что рискую 

распрощаться со спортом, ведь я ехал на Игры 

уже с больным коленом, – говорил «Труду» Алек-

сандр. – Но я потом всю жизнь бы жалел, что по-

кинул расположение сборной прямо перед Олим-

пиадой. Ведь шанс стать чемпионом выпадает 

раз в жизни. А в грядущем году, надеюсь, вернусь 

в строй».

Николай 
Писарев
футбольный тренер
Наши футболисты 

нечасто радуют 

болельщиков. И от-

радно, что в уходя-

щем году «выстре-

лила» молодежь. 

Команда Николая 

Писарева проби-

лась в финальную 

часть Евро – такого 

успеха молодежная 

сборная не добива-

лась 15 лет.

«Мне ваше издание знакомо с тех времен, ког-

да я едва выучил буквы, – рассказал Николай. – 

Отец выписывал «Труд». Приятно, что ваши 

читатели радовалась победам «молодежки». Ведь 

успешным людям в России не всегда искренне 

желают успеха. Причину побед вижу в том, что 

подросло талантливое поколение игроков. А что 

касается перспектив, то есть в России обычай: 

наибольшую силу духа и волю демонстрировать 

в тяжелые минуты. Постараемся это проявить 

в июне наступающего года в финальной стадии..

Эти люди украшали «Труд» в 2012 году

•НАЧИСТОТУ•

Корреспонденту «Труда» недав-

но посчастливилось справлять 

61-летие Федора Конюхова за 

одним столом с именинником. 

Но говорили вокруг не о про-

житом, а о предстоящем, и здо-

ровый дух авантюризма витал 

над этим столом. В 2013-м на-

шему герою предстоит столько 

приключений, сколько обыч-

ному человеку и за три жизни 

не испытать, для Конюхова же 

это обычная годовая норма: 

переход через Арктику на со-

бачьих упряжках, а вскоре 

после этого – пересечение 

Тихого океана в одиночку на 

весельной лодке.

Вашу газету уважаю за то, что несет 
свое хорошее имя «Труд» с достоинством. 
И потому всем вашим читателям и 
авторам желаю не уставать мечтать. 
И добиваться своими трудами, чтобы 
мечты становились явью
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Знаменитый путешественник Федор Конюхов – 
о всепоглощающей страсти к открытиям
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Когда 
информация 
просочилась 
в прессу, 
экипаж стали 
таскать в КГБ 
на допросы. За 
разглашение 
грозили 
выговорами и 
оргвыводами
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Для грузинских летчиков встреча с НЛО
имела трагические последствия. Члены экипажа получили тяжелые заболевания, командир через год умер

•ПО СЛЕДАМ ОДНОЙ СЕНСАЦИИ•

Зимой 1985 года «Труд» преподнес 

настоящую мировую сенсацию. В но-

мере от 30 января на третьей полосе 

была опубликована небольшая замет-

ка «Ровно в 4.10…», которая буквально 

взорвала информационное простран-

ство.

АНАТОЛИЙ ЖУРИН
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ «ТРУДА»

Г
азета тогда выходила 20-миллионным 

тиражом, но к обеду в киосках ее уже 

не было. На следующий день материал 

перепечатали крупнейшие информа-

ционные агентства и ведущие СМИ по 

всему миру. А те советские читатели, кому 

тогда посчастливилось держать в руках за-

ветный номер «Труда», по сей день хранят 

пожелтевшую газету как реликвию.

«Признать факт ошибочным 
и вредным»
В заметке шла речь ни много ни мало 

о визите инопланетян. Глубокой ночью 

самолет Ту-134А эстонского управления 

гражданской авиации, пилотируемый эки-

пажем командира Игоря Черкаши-

на, в небе над Белоруссией 

встретился с НЛО. Не-

опознанный летающий 

объект причудливым образом менял очер-

тания, превращаясь то в разноцветное об-

лако, то в подобие неведомого летательного 

аппарата, ослепительно яркий луч попере-

менно освещал ночное небо, землю, кабину 

лайнера. Как потом выяснилось, похожую 

картину видел грузинский экипаж встреч-

ного самолета, следовавшего по маршруту 

Ленинград – Тбилиси, наблюдали объект на 

своих радарах и наземные службы. Инфор-

мация о встрече с НЛО была немедленно 

засекречена, все имевшие отношение к 

загадочной истории дали подписку о не-

разглашении.

Сегодня бульварная пресса то и дело пре-

подносит подобные истории, которые уже 

давно никто не воспринимает всерьез. Но 

в советское время печатному слову, да еще 

в самой многотиражной газете страны, чи-

татель верил. Вышестоящие органы строго 

следили, чтобы в газетах печатались только 

достоверные сведения – проверенные и раз-

решенные к публикации. Именно поэтому 

факт появления в «Труде» материала, осно-

ванного на рассказе пилотов эстонского 

самолета, произвел эффект разорвавшейся 

бомбы.

А первыми взрывная волна накрыла 

всех, кто имел отношение к подготовке 

материала. Строгие взыскания получили 

автор Вострухин, редактор отдела науки 

Белицкий, дежурный редактор Емельянов, 

главный редактор Кравченко. «Труд» был 

тогда профсоюзной газетой, и секретариат 

ВЦСПС, собравшийся на экстренное заседа-

ние, вынес постановление: «Признать факт 

публикации статьи «Ровно в 4.10» в газете 

«Труд» специального корреспондента В. 

Вострухина ошибочным и вредным».

И все-таки не будем спешить с выводами. 

Даже спустя десятилетия в той загадочной 

истории рано ставить точку. Мы в этом убе-

дились, когда попытались отыскать героев 

давней публикации и тех, кто был с ними 

связан.

Народное средство от стресса
Следы экипажа Ту-134 мы отыскали в быв-

шей советской, а теперь независимой Эсто-

нии. Помог отец Борис, настоятель местной 

православной церкви. Среди благотвори-

телей храма значился бизнесмен Геннадий 

Лазурин, бывший второй пилот лайнера. В 

ту ночь он оказался самым хладнокровным 

на борту и даже оставил документальные 

свидетельства – успел набросать контуры 

НЛО на нескольких листах блокнота.

Мы поинтересовались, как сложилась 

судьба экипажа после того удивительного 

полета.

– Мы вместе летали еще семь лет, – от-

ветил Геннадий Иванович, – пока в 1991-м, 

после объявления Эстонией независимо-

сти, не закрыли наше управление граждан-

ской авиации. Командир Игорь Черкашин 

помотался по разным компаниям, сейчас 

он шеф-пилот на джете в таллинской «Па-

навиатик». Юра Огнев ушел на пенсию, так 

как штурманам работы в воздухе просто 

не стало. Он занялся торговлей недвижи-

мостью, причем достаточно успешно. Я 

был одним из организаторов профсоюза 

пилотов. Мы даже успели вступить в меж-

дународную ассоциацию, но тогда в от-

расли профсоюзы были инородным телом 

– нас, активистов, первыми и попросили 

на выход. Я сначала организовал транс-

портное предприятие аэротакси «Авиэс», 

которое живо до сих пор. А в 1994-м создал 

авиакомпанию Enimex Ltd. Мы до 2007-

го летали на Ил-76 и Ан-72, пока Европа 

не закрыла небо для этих самолетов из-за 

шума и экологии. Теперь занимаюсь всем, 

что под руку подвернется, автомашинами 

«Комбат» в том числе.

А та публикация в «Труде» едва не поста-

вила крест на карьере. У нас в отряде был 

закрытый разбор полета, мы все подробно 

рассказывали про встречу с НЛО. А когда 

информация просочилась в прессу, экипаж 

стали таскать в КГБ на допросы. За разгла-

шение грозили выговорами и оргвыводами. 

Спасибо, в министерстве и в первом отделе 

КГБ, где разбирался наш случай, не пошли 

на крайности: экипаж расформировали, но 

всем нам дали спокойно работать.

Я знаю, что для грузинских летчиков 

встреча с НЛО имела трагические послед-

ствия. Члены экипажа получили тяжелые 

заболевания, командир через год умер. По-

чему так случилось? Могу высказать свою 

версию. Наш самолет не менял маршрут, 

мы просто докладывали на землю все, что 

видели. А грузинский борт по команде мин-

ского авиадиспетчера пошел в сторону объ-

екта. Может, пришельцы это истолковали 

как сигнал опасности?

Хотя могла быть и другая, куда более про-

заическая причина. У нас впереди было два 

выходных. Ну и по прилете в Таллин весь 

экипаж, дабы снять стресс, отправился в де-

Так что же случилось ровно в 4.10?
Та публикация 28-летней давности в «Труде» произвела эффект разорвавшейся бомбы. 
Чем же обернулась встреча с НЛО для экипажей Ту-134 и для всех причастных к тем событиям?

путатский зал. Мы сразу приняли на грудь 

солидную дозу коньяка, а потом, когда от-

крылись магазины, еще добавили. Может, 

это и спасло? А грузины расслабиться точно 

не могли, потому что сразу отправились в 

другой рейс.

Отдел внеземных цивилизаций
Экипаж грузинского самолета нам оты-

скать не удалось. Хотелось бы надеяться 

на лучшее. Достоверно известно, что по 

меньшей мере три члена экипажа после 

встречи с НЛО тяжело заболели. Командиру 

В. Гоциридзе был 

поставлен диагноз 

«поражение кост-

ного мозга», он был 

списан на землю и 

через год скончал-

ся. Бортпроводница 

в результате облуче-

ния получила тяже-

лое кожное заболе-

вание. Второй пилот 

Юрий Кабачников 

также вскоре был от-

странен от полетов. Но 

вынужден был долго 

обивать пороги меди-

цинских учреждений, 

чтобы доказать, что он 

потерял здоровье при 

исполнении професси-

ональных обязанностей.

Кандидат медицин-

ских наук Владимир С. 

в феврале 1985-го лично 

обследовал второго пи-

лота грузинского Ту-134. 

Вот что он нам рассказал:

– Я тогда проходил ор-

динатуру в поликлинике 

гражданской авиации. 

В нашем отделении экс-

пертизы летного состава 

Кабачников провел две 

недели. Он рассказал, что 

экипаж получил команду 

диспетчера лететь в сторо-

ну НЛО, и сразу после разворота самолета 

объект направил на них ослепительный 

луч. Пилот считал, что все они пострадали 

именно от этого облучения.

В заключении тбилисских медиков мы 

прочитали, что Кабачников подвергся 

очень мощному электромагнитному воз-

действию. Совершенно невероятной оказа-

лась форма кардиограммы: обычно она зуб-

чатая, а у него она была синусоидальной, 

то есть приняла форму электромагнитных 

колебаний. Примерно так же выглядела и 

энцефалограмма. Мы направили пилота в 

Курчатовский институт, где обнаружилось, 

что он к тому же является источником ио-

низирующего излучения.

Благодаря знакомствам в Академии 

наук Кабачников пробился в высшие ин-

станции. Мне он рассказал, что в одном 

важном органе есть специальный отдел по 

изучению внеземных цивилизаций, и там 

его поставили на учет. И в конце концов 

ему дали инвалидность как пострадавшему 

при исполнении служебных обязанностей.

У доктора осталась копия объяснитель-

ной записки Юрия Кабачникова: 

«Полет выполнялся на заданном эшелоне 

10.100 м, облачность отсутствовала. После 

входа в зону УВД Минского РЦ при прослу-

шивании радиопереговоров встречного 

Ту-134 с диспетчером я понял, что справа 

от себя он наблюдает светящийся объект, 

находящийся выше. Диспетчер обратился к 

нам, но я ответил, что ничего не наблюдаю. 

Однако через 1–2 минуты полета в указан-

ном диспетчером направлении обнаружили 

светящийся объект ярко-зеленого цвета. 

Он имел в этот момент сигарообразную 

форму, от него отходили три ярких луча 

света. Одновременно вверх от объекта от-

ходили еще два расширяющихся световых 

луча меньшей интенсивности. По указанию 

диспетчера самолет пошел на сближение с 

объектом, который через 2–3 минуты резко 

развернулся влево и остановился. Передний 

луч сфокусировался, а затем кратковремен-

но осветил наш самолет очень ярким све-

том. После этого луч резко опустился опять 

в вертикальное положение, расширился 

до 10–15°, снова сфокусировался, быстро 

вычертил на земле контур прямоугольни-

ка, после чего резкими зигзагообразными 

движениями осветил последовательно всю 

площадь этого прямоугольника. Самолет 

находился несколько севернее населенно-

го пункта Плещаницы, в 70 километрах от 

Минска. Участок, освещенный объектом, 

был на удалении 25–35 километров – около 

города Борисова.

При расхождении со встречным Ту-134 

объект находился на той же высоте, и, пока 

нам удавалось наблюдать его, следовал па-

раллельно со встречным бортом и находил-

ся несколько правее. Объект наблюдался 

до 5.10». Т

ГОЛОСА

Пожалуй, главное открытие, ко-

торое мы сделали при подготовке 

материала: есть множество авто-

ритетных специалистов, которые 

убеждены в существовании иных 

цивилизаций и визитах НЛО на 

нашу Землю. Вот некоторые сви-

детельства людей, которых нельзя 

отнести к болтунам.

Марина Попович
военный летчик-испытатель

– Я полностью убеждена в правди-
вости того, о чем пишу… Только за 
послевоенный период сотни тысяч 
людей в разных странах наблюдали 
НЛО. Однотипные галлюцинации? 
Массовые психические расстрой-
ства? Судя по статистике психиатрии, 
такого просто не может быть! Объем 
информации по НЛО, собранный на-
учными организациями и группами 
энтузиастов, огромен. И государству 
его пора серьезно изучать.

Валерий Хайрюзов 
бывший пилот гражданской 
авиации, писатель

– В нашем Иркутском авиаотряде 
вспоминали, как в 50-е годы разбил-
ся грузовик Ан-12. Перед катастро-
фой командир сообщил диспетчеру, 
что прямо по курсу идет встречный 
борт, хотя на локаторах ничего не на-
блюдалось. Экипаж попытался увер-
нуться от столкновения с неизвест-
ным объектом, потерял ориентацию и 
врезался в землю. 

Светлана Омельченко
космонавт-исследователь

– В 1989 году я встречалась с Мур-
маном Гвенетадзе, единственным не 
пострадавшим после встречи с НЛО 
членом тбилисского экипажа Ту-134. 
Он объяснял свое чудесное спасение 
тем, что сидел в стороне, когда осле-
пительный луч прошел через голову 
командира, руки бортпроводницы 

и грудь второго пилота. Они тогда 
не думали об опасности, просто ис-
кренне восхищались невероятным 
маневром незнакомого летательного 
аппарата. 

Александр Акименков
летчик-испытатель

– Зимой 85-го мы на Су-27 отраба-
тывали пуски ракет. В передней ка-
бине я, сзади – Виктор Афанасьев, 
будущий космонавт. Вывели мишень 
в заданный район, но она вдруг 
потеряла управление и рухнула на 
землю. И в этот момент руководи-
тель полета сообщает по рации: «Над 
вами объект диаметром метров 600. 
Действуйте аккуратно и набирайте 
высоту». 
Мы круто поднимаемся вверх на 10, 
15, 20 тысяч – и все время чувству-
ем, что объект рядом. Потом раз-
вернулись и ушли на базу – от греха 
подальше...

Это не байки, а повод для размышлений

Геннадий Лазурин и схема, нарисованная им в 1985 году.
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ОВНЫ, есть правило: 
в новый год – без долгов. 
Вот и реализуйте его. 

Имеются в виду не только расчеты 
с кредиторами, но и обещания, ко-
торые вы дали самим себе.

ВЕСЫ, следите за тем, что 
вы говорите – очень важ-
но, чтобы вас правильно 

поняли. То, до чего вы договори-
тесь, в будущем послужит некой от-
правной точкой.

ТЕЛЬЦЫ, день подходит 
для неформальных встреч, 
но вам на них лучше по-

малкивать и больше слушать. Что 
касается поездок, то они могут ока-
заться бессмысленными.

СКОРПИОНЫ, не упу-
скайте из виду то, что нахо-
дится далеко. Кто знает, что 

замышляют коллеги из отдела на 
другом этаже или как продвигаются 
международные переговоры.

БЛИЗНЕЦЫ, поздравьт е 
всех, с кем придется 
столкнуться. Вы получите 

подарки даже от тех, от кого не ожи-
дали. Не очень удобно оказаться 
в такой ситуации с пустыми руками.

СТРЕЛЬЦЫ, об осторож-
ности подумать не помеша-
ет. Вероятность бытового 

травматизма возрастет. На уговоры 
не поддавайтесь: делать лучше то, 
что интересно вам самим.

РАКИ, работа, которой 
будете заняты, появится 
только потому, что вы сами 

этого захотите. День подойдет для 
того, чтобы разобраться в том, что 
было непонятно.

КОЗЕРОГИ, ведите себя 
с людьми так, как хотели 
бы, чтобы вели себя с ва-

ми. А еще не используйте профес-
сиональное оборудование в личных 
целях.

ЛЬВЫ, вам уже будет не 
до работы: станут отвле-
кать или не смогут обе-

спечить условия. Но зато можно 
заняться профилактикой или наве-
дением порядка.

ВОДОЛЕЯМ следует нахо-
диться на стороне сильно-
го. «Бунт на корабле» будет 

подавлен, так что браться за него 
нет смысла. А еще вам могут пору-
чить какую-то странную работу. 

ДЕВЫ, грядут перемены. 
Но хорошо вам знакомые. 
Когда-то вы от них отош-

ли, но теперь оказалось, что они 
– лучший выход из сложившейся 
ситуации. 

РЫБЫ, вам не удастся 
настоять на своем и за-
ставить работников что-то 

сделать: или откажутся, приведя 
убедительные аргументы, или все 
дружно окажутся «в стороне».
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По горизонтали: 5. Удар по 
финансам. 9. «Кавказский Мо-
нако» для Михаила Лермонтова. 
11. Что звезды приближает? 
12. Кто из великих разделил 
всех на флегматиков и холери-
ков, сангвиников и меланхоли-
ков? 13. Какое дерево у христи-
ан связано с рождением Иисуса? 
16. Штаны для теннисиста. 
17. Еда для скарабея. 18. Что 
вошло в мировую литературу 
от шекспировского «бедного 
Йорика»? 19. Бани «имени Ка-
ракаллы». 23. Первый в истории 
австралиец, победивший на «Тур 
де Франс». 24. «Враг религий». 
27. На какой улице жил человек 
рассеянный из стихотворения 
Самуила Маршака? 28. Где 
Джона Кеннеди пуля настигла? 
30. Вече в средневековой Ан-
глии. 31. Гуща на пруду.

По вертикали: 1. Универсаль-
ный легкоатлет. 2. Координатор 
из таксопарка. 3. Шнапс у нем-
цев. 4. Брат Андрия Бульбы. 
6. Грубый враль. 7. Этический 
этикет. 8. Страна, где заверши-
лась клубная карьера футболь-

ного форварда Олега Блохина. 
10. Лосось, чья икра сильно 
поднимает уровень гемогло-
бина в нашей крови. 14. На 
каком немецком курорте умер 
Антон Чехов? 15. Кто самый 
болтливый во время трансляции 
матча? 20. Криминальный эле-
мент. 21. Француз, признанный 
в 1885 году «князем поэтов». 
22. Закон монастыря. 25. Пла-
ток к купальнику. 26. Религия 
с имамами. 29. «Отмороженные 
нотки» в голосе.

Ответы на кроссворд, 
опубликованный 25 декабря

СОСТАВИЛ ОЛЕГ ВАСИЛЬЕВ

КРОССВОРД

    ГОРОСКОП ОТ ПАВЛА ГЛОБЫ

Полную стоимость подписки в вашем регионе (с учетом доставки) 
можно узнать в ближайшем к вам почтовом отделении

ПО КАТАЛОГУ МАП 

«ПОЧТА РОССИИ» 

(СТР. 183)

НА ЕЖЕДНЕВНЫЙ ВЫПУСК ГАЗЕТЫ 

«ТРУД», ВКЛЮЧАЯ «ТРУД-7»

НА ЕЖЕНЕДЕЛЬНЫЙ

ВЫПУСК ГАЗЕТЫ «ТРУД-7»

ПО ОБЪЕДИНЕННОМУ 

КАТАЛОГУ«ПРЕССА 

РОССИИ» (СТР. 171)

НА ЕЖЕДНЕВНЫЙ ВЫПУСК ГАЗЕТЫ «ТРУД», 

ВКЛЮЧАЯ «ТРУД-7»

НА ЕЖЕНЕДЕЛЬНЫЙ

ВЫПУСК ГАЗЕТЫ «ТРУД-7»

10220 10265
10225 32068

Уведомление 
о возможности осуществления преимущественного права приобретения 

размещаемых ценных бумаг открытого акционерного общества «Компания Гермес» 

Место нахождения Общества: 

Российская Федерация, 192012, город Санкт-Петербург, ул. Бабушкина, д. 123.

Уважаемые акционеры,

доводим до Вашего сведения, что 24 декабря 2012 года РО ФСФР России в СЗФО заре-
гистрирован дополнительный выпуск обыкновенных именных бездокументарных акций 
ОАО «Компания Гермес» (далее – Общество) в количестве 12 500 000 штук номинальной 
стоимостью 1 рубль, государственный регистрационный номер 1-01-00403-А-003D. 
Цена размещения ценных бумаг – 13,99 рублей. Цена размещения ценных бумаг лицам, 
имеющим преимущественное право приобретения ценных бумаг: 12,6 рублей.

Вы имеете  преимущественное право приобретения ценных бумаг данного выпуска в 
количестве, пропорциональном количеству принадлежащих Вам обыкновенных акций, 
по цене размещения 12,6 рублей за одну акцию. 

Максимальное количество дополнительных акций, которое Вы можете приобрести в по-
рядке осуществления преимущественного права, рассчитывается по следующей формуле:

X=Y*(12 500 000/12 500 000), где
Х – максимальное количество дополнительных акций настоящего дополнительного 

выпуска, которое Вы можете приобрести в порядке осуществления преимущественного 
права;

Y – количество принадлежащих Вам обыкновенных именных акций Общества по 
состоянию 11 мая 2012 года;

12 500 000 – (два миллиона пятьсот тысяч) – количество дополнительных обыкно-
венных именных акций, размещаемых Обществом в соответствии с Решением о допол-
нительном выпуске ценных бумаг;

12 500 000 (десять миллионов) – количество ранее размещенных обыкновенных 
именных акций Общества.

Если в результате определения количества размещаемых дополнительных акций, в 
пределах которого Вами может быть осуществлено преимущественное право, образу-
ется дробное число, Вы вправе приобрести часть размещаемой дополнительной акции 
(дробную акцию), соответствующую дробной части образовавшегося числа. 

Срок действия преимущественного права приобретения размещаемых ценных бумаг 
составляет 60 дней с момента опубликования настоящего уведомления о возможности 
осуществления преимущественного права приобретения размещаемых акций.

Вы вправе полностью или частично осуществить свое преимущественное право путем 
подачи в Общество письменного заявления о приобретении ценных бумаг и документа об 
оплате приобретаемых ценных бумаг. Заявление должно содержать имя (наименование) 
подавшего его лица, указание места его жительства (места нахождения) и количества 
приобретаемых им ценных бумаг. Также в заявлении рекомендуется указать информацию, 
предусмотренную п.8.5 Решения о дополнительном выпуске ценных бумаг. Текст заре-
гистрированного Решения о дополнительном выпуске ценных бумаг опубликован в сети 
Интернет по адресу: http://disclosure.1prime.ru/Portal/Default.aspx?emId=7202022560, 
http://www.newreg.ru.

Заявления  подаются по адресу эмитента: 192012, г. Санкт-Петербург, ул. Бабушкина, 
д. 123, каб. 301, 302 по рабочим дням с 10.00 до 17.00 (по московскому времени) в 
течение 60 дней с момента опубликования настоящего уведомления о возможности 
осуществления преимущественного права приобретения размещаемых акций.

С уважением, 
Директор ОАО «Компания Гермес» Плавник П.Г.

НАШ  – ВАШ УСПЕХ!
Об условиях размещения 

рекламы в «Труде» вы можете 

узнать по телефону 

(495) 221 58 18.

Акционерный коммерческий 
банк «Инвестбанк» (открытое акцио-
нерное общество), АКБ «Инвестбанк» 

(ОАО), (адрес местонахождения: Российская Федерация, 
109240, город Москва, улица Гончарная, дом 12, строение 1, 
ИНН 3900000866, КПП 775001001, основной государствен-
ный регистрационный номер 1023900001070 дата внесения 
записи «11» ноября 2002 года, зарегистрированный Управле-
нием МНС России по Калининградской области, Генеральная 
лицензия Центрального банка Российской Федерации на осу-
ществление банковских операций № 107 от 03.09.2012 года), 
(далее – «Банк») уведомляет о том, что  Департамент лицен-
зирования деятельности и финансового оздоровления кре-
дитных организаций Банка России 24 декабря 2012 года 
зарегистрировал дополнительный выпуск обыкновенных 
именных бездокументарных акций АКБ «Инвестбанк» (ОАО)   
на сумму 339902594 рубля 40 копеек.

В составе выпуска по закрытой подписке размещаются 
обыкновенные именные бездокументарные акции в количестве 
3 399 025 944  (Три  миллиарда триста девяносто девять милли-
онов двадцать пять тысяч девятьсот сорок четыре)  штуки номи-
нальной стоимостью 0,1 рубля (цена размещения 0,30 рубля).

Индивидуальный государственный регистрационный но-
мер дополнительного выпуска ценных бумаг 10900107В002D.

Круг потенциальных приобретателей ценных бумаг:
а) Акционеры – владельцы обыкновенных именных без-

документарных акций Банка, голосовавшие против или не 
принимавшие участия в голосовании по вопросу о размеще-
нии посредством закрытой подписки обыкновенных именных 
бездокументарных акций имеют преимущественное право 
приобретения дополнительных акций, размещаемых посред-
ством закрытой подписки, в количестве, пропорциональном 
количеству принадлежащих им обыкновенных именных без-
документарных  акций. 

Список лиц, имеющих преимущественное право приоб-
ретения дополнительных акций, составляется на основании 
данных реестра акционеров на дату составления списка лиц, 
имеющих право на участие во внеочередном Общем собрании 
акционеров – 16 октября 2012 г.

б) Акционеры Банка на основании данных реестра акцио-
неров на дату регистрации дополнительного выпуска ценных 
бумаг в Департаменте лицензирования деятельности и финан-
сового оздоровления кредитных организаций Банка России.

Срок размещения ценных бумаг:
Дата начала размещения: 
Дата начала размещения дополнительных обыкновенных 

именных бездокументарных акций кредитной организации 
– эмитента не может быть установленной ранее, чем через 
две недели после даты раскрытия сообщения о государствен-
ной регистрации дополнительного выпуска ценных бумаг и о 
порядке доступа к информации, содержащейся в проспекте 
ценных бумаг, в ленте новостей. 

Дата  начала  размещения дополнительных акций среди 
акционеров, имеющих преимущественное право на приоб-
ретение акций дополнительного выпуска: после государ-
ственной регистрации дополнительного выпуска акций, с 
момента уведомления акционеров – владельцев голосующих 
акций о возможности осуществления ими преимуществен-
ного права на приобретение дополнительных акций, но не 
ранее чем через 2 недели после даты раскрытия сообщения 
о государственной регистрации дополнительного выпуска 
ценных бумаг;

Дата начала размещения дополнительных акций по за-
крытой подписке среди иного круга лиц: размещение допол-
нительных акций среди иного круга лиц начинается со дня, 
следующего за днем окончания срока действия преимуще-
ственного права приобретения дополнительных акций, кото-
рый составляет 45 дней с момента направления уведомления 
данных лиц о наличии у них такого права.

Дата окончания размещения:
Дата окончания размещения дополнительных акций сре-

ди лиц, имеющих преимущественное право: дата окончания 
размещения дополнительных акций среди лиц, имеющих 
преимущественное право их приобретения, является днем 
окончания срока действия преимущественного права, кото-
рый составляет 45 дней с момента направления уведомления 
о наличии у них такого права;

Дата окончания размещения ценных бумаг среди иного 
круга лиц: датой  окончания  размещения является более 
ранняя из следующих дат:

– дата размещения последней ценной бумаги дополни-
тельного выпуска;

– 120 календарный день после даты начала размещения 
дополнительных акций, но не позднее одного года с даты  го-
сударственной  регистрации дополнительного  выпуска таких 
ценных бумаг.

Одновременно с регистрацией дополнительного выпуска 
ценных бумаг АКБ «Инвестбанк» (ОАО) зарегистрирован Про-
спект ценных бумаг.

Порядок обеспечения доступа к информации, содержа-
щейся в проспекте ценных бумаг: 

Кредитная организация-эмитент публикует текст за-
регистрированного Проспекта ценных бумаг на странице 
кредитной организации-эмитента в информационно-теле-
коммуникационной сети «Интернет» (далее – сеть Интер-
нет), предоставленной распространителем информации на 
рынке ценных бумаг – http://www.e-disclosure.ru/portal/
company.aspx?id=157 – в срок не более 2 (Двух) дней с даты 
опубликования информации о государственной регистрации 
дополнительного выпуска ценных бумаг кредитной организа-
ции-эмитента на странице регистрирующего органа в сети 
Интернет или получения кредитной организацией-эмитентом 
письменного уведомления регистрирующего органа о госу-
дарственной регистрации дополнительного выпуска акций 
посредством почтовой, факсимильной, электронной связи, 
вручения под роспись в зависимости от того, какая из ука-
занных дат наступит раньше.

Текст зарегистрированного Проспекта ценных бумаг дол-
жен быть доступен в сети Интернет с даты его опубликования 
в сети Интернет и до истечения не менее 5 лет с даты опубли-
кования в сети Интернет текста зарегистрированного отчета 
об итогах дополнительного выпуска ценных бумаг.

После государственной регистрации дополнительного вы-
пуска ценных бумаг все заинтересованные лица могут озна-
комиться с информацией, содержащейся в Проспекте ценных 
бумаг и Решении о дополнительном выпуске ценных бумаг 
по следующему адресу: АКБ «Инвестбанк» (ОАО), г. Москва, 
ул. Гончарная, дом 12, стр. 1, тел. 8 (495) 411-68-11, доб. 27-32.

Копия зарегистрированного Проспекта ценных бумаг 
и/или Решения о выпуске ценных бумаг предоставляется 
владельцам ценных бумаг АКБ «Инвестбанк» (ОАО) и иным 
заинтересованным лицам по их требованию за плату, не пре-
вышающую расходы по изготовлению такой копии, в срок не 
более 7 дней с даты предъявления соответствующего требо-
вания. Требование должно быть направлено по месту нахож-
дения Банка. Банковские реквизиты расчетного счета Банка 
для оплаты расходов по изготовлению копий и размер рас-
ходов опубликованы на странице: http://www.investbank.ru/
rus/about/investors/raskritie/issuer/ На правах рекламы

Уведомление

Объявляет новые тендеры сроком 
на 30 дней с даты опубликования:

Тендер № 29/13-EDG
на поставку камеры дробеметной 

проходной
(согласно тех. заданию).

Тендер № 30/13-EDG
на поставку регуляторов давления 

для сжиженных углеводородных газов 
на давление 1,6 МПа 

в количестве 80 400 шт.
(согласно тех. заданию).

Тендер № 31/13-EDG
на поставку оборудования КИПиА

(согласно тех. заданию).
Тендер № 32/13-EDG

на поставку консистометров цементного 
раствора в количестве 4 кт.
(согласно тех. заданию).

Тендер № 33/13-EDG
на поставку технологического 

оборудования в количестве 9 ед.
(согласно тех. заданию).

Тендер № 34/13-TUG
на поставку:

1. Фланжировочная установка методом 
холодной накатки днищ – 1 ед.;
2. Листогибочный станок гибки, правки 
обечаек – 1 ед.;
3. Трубогибочный станок с минимальным 
осевым радиусом гиба 1,5D для труб – 1 ед.;
4. Одностоечный токарно-карусельный 
станок – 2 ед.;
5. Токарно-винторезной станок – 1 ед.;
6. Токарно-револьверный станок – 1 ед.;
7. Радиально-сверлильный станок – 1 ед.;
8. Вертикальный консольно-фрезерный 
станок – 1 ед.;
9. Резьбонарезной полуавтомат – 1 ед.;
10. 5-осевой обрабатывающий центр – 1 ед.;
11. Токарно обрабатывающий центр – 1 ед.

(согласно тех. заданию).
Тендер № 35/13-TUG

на поставку шаровых кранов 
в сероводородостойком исполнении 

(исполнение К2) по ГОСТ Р 
или по стандартам API, в количестве 200 шт.

(согласно тех. заданию).
Тендер № 36/13-TUG

на поставку ведущих бурильных 

труб квадратного сечения кованной 
конструкции в количестве 12 шт.

(согласно тех. заданию).
Тендер № 37/13-TUG

на поставку клиньев для бурильных труб 
по стандарту API 7К или аналогичных 

удовлетворяющие данные условия 
в количестве 200 кт.

(согласно тех. заданию).
Тендер № 38/12-TUG

на поставку стальных канатов 
в количестве 800 тн.

(согласно тех. заданию).
Тендер № 39/13-HIMT

на поставку трубовозов, 
плетевозов г/п 15-20 тн., в количестве 4 ед.

(согласно тех. заданию).
Тендер № 40/13-HIMT

на поставку конденсированной 
сульфит-спиртовой барды-4 (КССБ-4) 

в количестве 400 тн.
(согласно тех. заданию).

Тендер № 41/13-HIMT
на поставку феррохромлигносульфаната-М 

(ФХЛС-М, РВ-СМ) или аналога 

в количестве 1400 тн.
(согласно тех. заданию).

Тендер № 42/13-HIMT
на поставку передвижной электрической 

лаборатории ЭТЛ-10
(согласно тех. заданию).

Тендер № 43/13-HIMT
на поставку бульдозера мощностью 

240–260 л.с.с рыхлителем в количестве 1 ед.
(согласно тех. заданию).

Тендер № 44/13-HIMT
на поставку масла марки 

Petro-Canada Compressor Oil RP 268 
в количестве 83,184 тн. для впрыска в 

цилиндры компрессоров «Ariel»
(согласно тех. заданию).

Тендер № 45/13-HIMT
на поставку установок парогенераторных 

передвижных УПП 1600/100 
в количестве 2 шт.

(согласно тех. заданию).
Последний срок сдачи тендерных 
предложений по указанным выше 

тендерам – 28 января 2013 года
до 18.00 ташкентского времени.

Национальная Холдинговая Компания «Узбекнефтегаз»     Открытое Акционерное Общество «O’ztashqineftgaz»

Подробную информацию по тендерам можно получить у рабочего органа ОАО «O’ztashqineftgaz» по адресу: 
100047, Узбекистан, г. Ташкент, ул. Истикбол, 21; тел./факс: (99871) 232-10-49.web-site: www.utng.uz   e-mail: tmarketing@mail.ru

Публикация тендеров в СМИ: газеты «Труд» (Россия) и «Правда Востока».web-site: www.utng.uz, www.dgmarket.uz, www.dgmarket.com, www.tenderweek.com

Внимание! 
Во всех почтовых отделениях России продолжается оформление подписки 

на печатную версию газеты на первое полугодие 2013 года.
На электронную версию газеты вы можете подписаться, обратившись в ООО «Агентство «Урал–пресс» (www.ural-press.ru)
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Напоминаем вам, 
что следующий номер 

нашей газеты выйдет в свет
10 января 2013 года

Уважаемые читатели!
Лягушка-
путешественница

Покупатель из Кейптауна 
в ЮАР нашел в купленном 
на интернет-аукционе под-
свечнике еще и вложение-
сюрприз: из посылки торчала 
лягушачья лапа. Поскольку 
вытащить животное самостоя-
тельно не удалось, покупатель 
вызвал местную службу спа-
сения. «Бывало, что находили 
змей в импортной древесине 
и скорпионов во фруктах. 
Но теперь нас вызвали, по-
тому что животное так сильно 
застряло в подсвечнике, 
что нам пришлось его раз-
бить», – говорит мужчина.

Танцуют не все

Новогодний корпоратив чи-
новников в администрации 
города Смоленска закончился 
печально для одного из его 
участников. Сразу после ме-
роприятия вице-мэр города 
Александр Бочкарев подал 
в отставку. По слухам, при-
чиной стало поведение главы 
администрации Николая 
Алашеева. «В тот момент, 
когда начала играть музыка, 
Николай Николаевич при-
поднялся и громко заявил: 
«Танцуют все!» Увидев, что я не 
на танцполе, он очень сильно 
удивился – ведь приказано 
всем! Он сделал мне замеча-
ние в весьма нелицеприятной 
форме и в конце добавил: 
«А вообще увольняйся», – рас-
сказал Бочкарев. 

Декада ужасов

Главный санитарный врач 
России, глава Федеральной 
службы по надзору в сфере 
защиты прав потребителей 
и благополучия человека 
Геннадий Онищенко в пред-
дверии Нового года высказал 
опасения за судьбу россиян. 
Чиновник назвал предсто-
ящие выходные «декадой 
ужасов», отметив, что росси-
яне столкнутся с серьезной 
опасностью – самими собой. 
«Мы стоим на пороге декады 
ужаса, когда большинство 
граждан нашей страны будут 
предоставлены сами себе. 
А нет более страшного врага 
для нашего гражданина, чем 
он сам», – заявил Онищенко.

Птичий пир

Московские власти решили по-
радовать в канун Нового года 
не только людей, но и птиц. Се-
годня в столице пройдет акция 
«Рождественский пир перна-
тых», в которой примут участие 
20 Дедов Морозов и Снегуро-
чек. Они будут развешивать 
для птиц кормушки-домики, 
сделанные из валенок. Как 
отмечают организаторы меро-
приятия, зимой многие птицы 

погибают от холода и голода, 
поэтому ежегодно в холодное 
время года необходимо помо-
гать пернатым и обеспечивать 
их кормушками. Оргкомитет 
«Рождественского пира перна-
тых» призвал жителей Москвы 
проявить заботу о птицах, от-
метив, что акцию поддержал 
даже африканский Дед Мороз.

Счастливая ошибка

Ошибка продавщицы лоте-
рейных билетов принесла 
американцу Скотту Беннетту 
2,1 млн долларов. Житель 
Нью-Хэмпшира хотел купить 
два разных билета, но девуш-
ка дала ему два билета одной 
и той же лотереи. Мужчина за-
метил это только дома и с до-
сады даже не стал смотреть 
эфир розыгрыша. Продавщица 
была прощена, когда Скотту 
сообщили, что именно он вы-
играл огромный денежный 
приз. Мужчина намерен отбла-
годарить девушку и подарить 
ей 21,5 тысячи долларов.

ВИТАЛИЙ ГОЛОВАЧЕВ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ «ТРУДА»

У 
45-летнего Зайцева тихий голос, 

проницательный взгляд, белая ран-

няя прядь выше виска (седина по-

явилась еще много лет назад, когда 

после длительной борьбы за жизнь 

больного он вышел из операционной). 

Спокойный, неторопливый, обстоятель-

ный. Рассказывает без пафоса, как о самом 

обыденном.

«Помню, позвонила женщина и срыва-

ющимся голосом сообщила, что ее муж 

с ножом в груди лежит на диване. Помча-

лись сломя голову. Вот и дом, трехэтаж-

ный особняк. И в таких хоромах москвичи, 

встречавшие Новый год за городом, что-

•ТРУДЫ•

В новогоднюю ночь, когда мы с вами 

за праздничными столами поднимем 

бокалы с шампанским, на станции 

скорой помощи в подмосковном Щел-

ково врач высшей категории, реани-

матолог-анестезиолог с 20-летним ста-

жем Михаил Александрович Зайцев, 

как и тысячи его коллег из экстренных 

служб в других регионах, продолжит 

нелегкое дежурство. Ему уже при-

ходилось бой кремлевских курантов 

слушать в реанимобиле, мчащемся 

по экстренному вызову. Такая работа 

у человека...

За тех, кто спасает!
Чем длиннее праздники, тем хлопотнее будни врачей «скорой помощи»

ние панкреатита, холецистита, сильные 

боли в животе – последствия немыслимого 

переедания. Алкогольные отравления. От-

дельной статьей – наркоманы. Они тоже 

празднуют – повышенной дозой. И тут 

даже «скорая» не всегда может помочь.

Конечно же, будут травмы, всевозмож-

ные ранения. Особая беда – петарды, фей-

ерверки, салюты. Здесь же, в Щелково, 

одна из запущенных ракет полетела не 

вверх, а вбок – попала в трехлетнего ма-

лыша, сидящего на плечах у отца. Зайцев 

с бригадой тогда успели: вывели малыша 

из шока, полученного от ожога.

А еще подстерегают врачей просто ку-

рьезные случаи, так и норовящие из анек-

дота превратиться в трагедию. Однажды 

перед Новым годом они возвращались на 

станцию скорой помощи после тяжелого 

дежурства. Мыслями уже с родными за 

праздничным столом. И тут по рации из 

диспетчерской просьба: «Ребята, простите, 

но в вагончике строителей мужик чем-то 

подавился, разворачивайтесь на вызов...» 

Чертыхаясь, водитель Юрий Полунин 

включил мигалки и сирену. Примчались... 

«Это был 50-летний Николай Иванович, 

житель Пензы, приехавший в гости к своим 

друзьям, работавшим в Щелково на строй-

ке, – вспоминает Зайцев. – Подавился он 

куском шашлыка, который полностью пере-

крыл доступ воздуха: часть куска застряла 

в пищеводе, часть – в трахее. Когда приеха-

ли, гость был без сознания. Клиническая 

смерть, сердце остановилось несколько ми-

нут назад. Ни давления, ни пульса... Позже, 

уже анализируя действия нашей бригады, 

даже реаниматоры с опытом признавали: 

шансов вернуть любителя больших кусков 

к жизни у нас был один из ста...»

И этот единственный шанс бригада не 

упустила. Из стационара Николай Ивано-

вич вышел через два дня в полном здра-

вии. Правда, зайти на станцию «скорой» 

и сказать спасибо бригаде, доставшей его 

с того света, у него не нашлось времени.

Реанимационная бригада Зайцева вы-

езжает, как правило, в самых сложных слу-

чаях: остановка сердца, острая дыхатель-

ная недостаточность, анафилактический 

шок (аллергия с возможным смертельным 

исходом), потеря сознания, угрожающий 

жизни инфаркт, тяжелейшая травма, опас-

ное ранение… Врач-реаниматолог работа-

ет на пределе: колоссальное напряжение, 

полная мобилизация и такая невероятная 

нервная нагрузка, что после доставки па-

циента в клинику многие чувствуют себя 

совершенно опустошенными.

«Нагрузки большие, но не это главное, – 

замечает Михаил Александрович. – На 

первом месте все-таки радость, удовлетво-

рение от того, что спасли человека. Верите, 

в такие минуты физически ощущаешь, как 

тяжеленный груз упал с плеч…»

Вот только цену за такие радости при-

ходится платить немалую. Работа на «ско-

рой» – на износ. Наименьшая продолжи-

тельность жизни среди медиков – у врачей 

«скорой помощи» и хирургов. Поэтому 

и желающих не так много. Тем более что 

зарплата здесь, мягко говоря, умеренная. 

Тот же доктор Зайцев с его высочайшей 

квалификацией занимает с женой одно-

комнатную квартирку площадью 27 ква-

дратных метров. Думаете, просит у Деда 

Мороза расширения жилплощади?

«Нет, у меня мечта круче, – отвечает 

доктор. – Вот если бы наша станция име-

ла еще и санитарный вертолет… Пробки 

в городе, теряешь драгоценные минуты, от 

которых порой жизнь зависит. У нас ведь 

постоянного населения – 217 тысяч, а с 

дачниками и все 300 тысяч получается. 

Такова, если хотите, моя просьба в канун 

Нового года к Деду Морозу!»

Ну что же, просьба аргументированная. 

К ней присоединяется и коллега Зайцева, 

главный врач щелковской «скорой помо-

щи» Любовь Анатольевна Краснова. Не 

знаю, услышит их Дед Мороз или миллио-

неры-бизнесмены, которых в Щелковском 

районе немало. Но, в любом случае, слова 

самой искренней благодарности заслужи-

вают врачи экстренных служб. Замеча-

тельные люди, которые приходят к нам на 

помощь в самую трудную минуту – днем 

и ночью, в будни и праздники. Всегда. Т

ПОСЛЕДНЯЯ КОЛОНКА

Врачи «скорой»
ждут от Деда Мороза... 

санитарный вертолет

Хорошему чиновнику
танцы не мешают. А если кому-то 

мешают – на увольнение

КАЛЕНДАРЬ: 28 ДЕКАБРЯ

1883

Убит Георгий Порфирьевич 
Судейкин, один из руководи-
телей политического сыска 
в России, жандармский под-
полковник, организатор по-
литической провокации, так 
называемой дегаевщины. 
Убийство осуществили за-
вербованный им же Сергей 
Дегаев и члены организации 
«Народная воля».

1885

Родился Владимир Евгра-
фович Татлин, живописец, 
график.

1894

В московском саду «Эрмитаж» 
феерией «Хрустальный баш-
мачок» в исполнении труппы 
лилипутов открылся Зимний 
театр.

1895

Рождение кинематографа. 
В Париже, в «Гранд-кафе» 
на бульваре Капуцинок, 14, 
публично показана первая 
программа синематографа 
братьев Люмьер.

1895

Немецкий физик Вильгельм 
Рентген впервые объявил 
об открытии особого рода 
излучения, впоследствии 
получившего у нас название 
рентгеновского.

1897

Родился Иван Степанович 
Конев, Маршал Советского 
Союза, дважды Герой Совет-
ского Союза.

1903

Родился Михаил Константи-
нович Калатозов, кинорежис-
сер («Верные друзья», «Летят 
журавли», «Красная палат-
ка»), народный артист СССР.

1905

В Петербурге как центр 
пушкиноведения и музейное 
хранилище литературных 
памятников основан Пушкин-
ский дом.

1907 

Родился Эрих Мильке, руково-
дитель министерства госбе-
зопасности ГДР (1907–1989). 
Штази обладало одной из са-
мых мощных и эффективных 
разведок мира. После объ-
единения Германии Мильке 
не сумели предъявить обвине-
ния ни по одному из пунктов. 
В 1993-м он получил шесть 
лет за участие в убийстве двух 
полицейских во время ком-
мунистической демонстрации 
в Берлине в... 1931 году.

1908

Родился Евгений Викторович 
Вучетич, скульптор (памятник 
в Трептов-парке, мемориал на 

Мамаевом кургане), народ-
ный художник СССР (1959).

1908

Страшное землетрясение 
разрушило итальян ский го-
род Мессину (около 80 тысяч 
жертв). На помощь жителям 
пришли моряки русской эска-
дры, стоявшей вблизи города.

1920

VIII Всероссийский съезд Со-
ветов учредил орден «Трудо-
вое Красное Знамя». Таким 
орденом награждена и газета 
«Труд».

1923

Скончался Александр Гюстав 
Эйфель, французский инже-
нер-строитель.

1968

Дала промышленный ток 
расположенная на Кольском 
полуострове Кислогубская 
ПЭС – первая в СССР экс-
периментальная приливная 
электростанция.

1973

В Париже опубликован «Ар-
хипелаг ГУЛАГ» Александра 
Солженицына.

1979

В Москве вступил в строй са-
мый крупный в мире крытый 
велотрек в Крылатском.

«Скорая» 

готовится 

к выезду. 

Михаил 

Зайцев – 

слева.

Н\ГОД-20\13
СТРАШИЛКА ПРОФИЛЬНОКОМИТЕТСКАЯ, 

ИДЕЙНО ВЫДЕРЖАННАЯ

Новый Год, я б отметил,
Предвкушеньями светел:
ждем, наведался чтоб
непосредственно к детям
СантаКлаустроФоб...
НЕТ!.. наше высокоотечественное НЕТ:
Хорошо в кругу семьи 
Так и встретить Год Змеи.

АКТУАЛЬНЫЙ САЛЮТ КЛАССИКЕ 
...Из ротации горячей
В тень!.. Гневить не смея Бога, 
Умный пИнгвин гордо прячет 
Свою роскошь от налога.

НА ДОМ:

Умный пИнгвин – он-то прячет...
(Что-то робок Буревестник.)

ИЗ СЛОВАРЯ ПОЭТА ВЛ.В.
БУКВАРЬ В ТРЕТЬЕМ ЧТЕНИИ

ПРОГРАММНАЯ ЛИРИКА
СТИХИ, НАПИСАННЫЕ в нулевых...

...Во как СЕГОДНЯ –

не чайники, а продвинутые начальники,
актуальные наши докладчики,
разрешенные барабанщики –
как насобачились эти ребята
быть с ХХI столетием запанибрата,
вслушайтесь, как говорят-то, 

как имеют  е г о  в виду:
«Это мы освоим уже (еще) в 7-м году.
А это вот будет обеспечено
в 08-м году, как и намечено.
И о 9-м годе –
в том же мужском роде.
Тем более что уже в начале 10-го года
в Москве и области улучшится погода –
по программе проекта «Единая Природа».
И это – новое проявление
не только атмосферного давления!.. 
А не далее как в 12-м
всем нам будет модернизация.
 
...Если честно и горько – я и сам к 13-му году 
выйду и пойду на Коду.
А там и 17-й год
грядет. 

ИЗ «НОУ-ХАУСА» ОТ ВИШНЕВСКОГО
Как ПРАВИЛЬНО ВСТРЕЧАТЬ...
...Умудрившиcь не  р а с т е р я т ь,
оценив все, что есть и – «Как здорово...» –
от стола с угощеньем до Кворума
(а уж он-то строго – всегда от Бога) –
вот что стоит (вдвоем) повторять –
в Новый Год ли, сегодня – на завтра – 
на правах новогодней мантры:

ДАВАЙ С ТОБОЙ ПРОДЛИМ ЕЩЕ НА ГОД
вот э т о вот

 
Р.S. ПОЗДРАВЛЯЮ ВСЕХ!..

ВАШ ВЛАДИМИР ВИШНЕВСКИЙ

НасТРУДамус 
ВЛАДИМИРА ВИШНЕВСКОГО

По своим каналам мы выяснили раз-
меры ставок в Московской области 
на 2013 год. Зарплата врача «скорой 
помощи» без категории – 11 947 рублей, 
врача высшей категории – 15 487 плюс 
80-процентная доплата, фельдшера – 
8233 руб ля, старшего фельдшера высшей 
категории – 10 822. Поэтому в большин-
стве случаев врачи, сестры и фельдшеры 
работают на полторы ставки, а это очень 
тяжело. У самых опытных врачей с боль-
шим стажем выходит 55–60 тысяч рублей 
в месяц, но какой ценой! Для сравнения: 
в США зарплата реаниматологов, по 
данным журнала «Форбс», самая высокая 
в стране: при работе на одну ставку – 
219 тысяч долларов в год, что в 4,4 раза 
больше средней американской. 

ПАРАЛЛЕЛИ

то не поделили. Поссорились. В ярости 

жена схватила кухонный нож и ударила 

им супруга. Нож дошел до сердца. Из груди 

торчала только рукоятка. Спасибо, хоть 

догадалась не вытаскивать лезвие, иначе 

раненый мог погибнуть. Пришлось нам 

потрудиться: обезболивание, внутривен-

ные растворы, повезли в больницу. Мужик 

оказался крепким – выжил...»

Вообще самое тяжелое время для врачей 

«скорой помощи» – длинные праздники. 

Отмечают их наши граждане в любую эпо-

ху бурно и с выдумкой. А в диспетчерской 

от звонков раскаляется телефон. Обостре-

наш

Уваж
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